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¿Cómo me ve Dios?  
 
¿Cómo un grano de arena  
en el desierto? 
¿cómo un gallo que canta  
en la mañana? 
¿cómo un león rugiente  
en la sabana? 
¿cómo insecto, 
águila, 
sabio, 
rey, 
niño, 
viejo, 
o polvo del cosmos? 
Eso es casi nada. 
Me ve como hijo. 
Cuando amo y aprendo a 
querer. 
Cuando caigo y rectifico el 
rumbo. 
Cuando subo. 
Cuando bajo. 
Cuando vivo. 
Cuando muero. 
Soy un hijo, 
llamado a vivir vida divina, 
a entrar en la corriente  
de los Tres, 
a sumergirme en la vida del 
Amado, 
a querer con el amor  
del Eterno Amante, 
a extasiarme en unión  
de sólo Espíritu. 
Eso soy, 
soy todo un hijo. 
 

Enrique Cases 
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Santiago de Cuba,  30 de mayo de 2014  
Queridos hermanos y hermanas:  

Hace casi año y medio celebramos el AÑO JUBILAR por el IV Centenario del hallazgo 
de la bendita imagen de Nuestra Madre y Patrona, la Virgen de la Caridad del Cobre. 
Fue una verdadera fiesta de fe, fraternidad y devoción vivida intensamente por nues-
tro pueblo y por las  comunidades cristianas. Son innumerables los testimonios de fru-
tos espirituales recibidos, tanto personal como comunitariamente. Entre ellos debemos 
resaltar, para que nos sirva de motivo  esperanzador, la experiencia misionera y evan-
gelizadora de nuestras comunidades. Éstas comprendieron que, cuando se disponen 
para la misión, el mensaje de Jesucristo llega a los corazones de nuestro pueblo, so-
bre todo cuando viene a través de la Virgen de la Caridad.  

Con esta rica experiencia, que no debe ser olvidada y siempre tenida en cuenta, me 
dirijo a Uds., agentes de pastoral consagrados y laicos comprometidos, para anunciar-
les que en septiembre de este año, en la Fiesta de Ntra. Sra. de la Caridad, la Iglesia 
que está en Cuba, es decir todos nosotros,  daremos inicio al PLAN PASTORAL DE LA 
IGLESIA CUBANA que abarcará desde este año 2014 hasta el año 2020. 

Es bueno hacer memoria del camino recorrido en la elaboración de este nuevo plan 
pastoral para  recordar dos elementos que me parecen fundamentales y que le dan 
consistencia y seriedad a cualquier proyecto pastoral, por una parte la comunidad par-
ticipó en su elaboración y, por otra,  se tuvo muy en cuenta la realidad socio religiosa 
en que vivimos. 

1. La encuesta fue realizada en todas las diócesis  a principios del año pasado, con 
dos objetivos: 1ro. Evaluar el esfuerzo misionero que representó el Trienio Preparato-
rio y el Año Jubilar: cumplimiento de las expectativas, los logros, las dificultades, las 
deficiencias y el nivel de compromiso comunitario y diocesano; 2do. Sugerir priorida-
des a partir de esta experiencia pastoral y de nuestra actual realidad eclesial, política y 
social, a fin de tenerlas en cuenta en la elaboración del Plan Pastoral que hoy estamos 
anunciando. 

2. A partir de los resultados de las encuestas y las prioridades pastorales sugeridas 
por las diócesis, teniendo como telón de fondo la carta de los obispos "La Esperanza 
no Defrauda", el "Documento Conclusivo" de Aparecida y la Exhortación Apostólica 
Evangelii Gaudium, el Secretariado de Coordinación Nacional de Pastoral elaboró una 
propuesta de Plan en la que se trataba de recoger las sugerencias de las diócesis y 
presentarlas de manera coherente.  

3. El resultado fue estudiado y aprobado en la Asamblea de la COCC de noviembre pa-
sado, ofreciendo también  los obispos algunos aportes y sugerencias. El plan definitivo 
fue aprobado recientemente en la asamblea ordinaria que ha tenido lugar en este mes 
de mayo. 

Este  próximo Plan Pastoral presenta diferencias con respecto a los planes pastorales 
anteriores que, según mi parecer, lo mejoran y lo hacen más entendible. Quisiera se-
ñalarles algunas notas que lo distinguen de los anteriores: 
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1. Marco Doctrinal  inspirado en un texto bíblico: Los discípulos de Emaús (Lc 24, 13-
35.),  que sirve de inspiración,  recoge y expresa el espíritu con que debemos vivir el 
nuevo Plan Pastoral: El paso del desánimo a la esperanza a través del encuentro con 
Jesucristo en su  Palabra y en la vida de la comunidad. 

2. Al igual que los planes anteriores, éste tiene un marco de la realidad social y ecle-
sial, un marco doctrinal  y un marco operativo siguiendo el método ver, juzgar y ac-
tuar. Sin embargo las prioridades no son tres y no se presentan separadas, ni de ma-
nera aisladas, como en los planes anteriores, sino integradas en un esquema que resu-
me toda la acción pastoral de la Iglesia como un camino procesual.  

3. El nuevo Plan no especifica los medios de acción, tal como se hacía en los anterio-
res; pide que cada diócesis y comunidad los elabore para adaptarlos a sus propias rea-
lidades. Lo cual supondrá un trabajo serio de reflexión eclesial y creatividad pastoral  
en las diócesis, parroquias y comunidades. 

El esquema que recoge las prioridades expresa toda la acción pastoral de la Iglesia. 
Puede ser que alguien diga: "Este plan no aporta nada nuevo, esto es lo que siempre 
hacemos". Lo que hace la diferencia es el espíritu de conversión pastoral, personal y 
comunitaria, que le imprima a nuestra vida de testigos un nuevo ardor, para que bus-
quemos nuevas expresiones y métodos al dar razón de nuestra fe como nos exhortó el 
santo Juan Pablo II y lo recuerda constantemente el Papa Francisco. 

Tendremos lo que resta del año para conocerlo, estudiarlo, compartirlo y discutirlo en  
la  comunidad a fin de apropiarnos de su contenido. El Secretariado de Coordinación 
Nacional de Pastoral recomienda y sugiere que, desde ahora y hasta la novena de la 
Caridad el Plan Pastoral 2014-2020 se dé a conocer a  los agentes pastorales y a los 
consejos comunitarios y después de la Fiesta de la Caridad y hasta Cristo Rey se pre-
sente a las comunidades. Estamos seguros que de esta etapa surgirá la necesidad de 
realizar Asambleas Diocesanas de Pastoral. Se está trabajando para tener los subsidios 
necesarios. 

Hermanos y hermanas, estamos iniciando una nueva etapa pastoral que requiere el 
compromiso de todos. Debemos llenarnos de la fortaleza de espíritu que animaba a los 
discípulos de Emaús después de encontrarse con Jesús. Los planes pastorales son me-
dios que nos ayudan a que nuestra acción pastoral sea más eficaz  pero, de parte 
nuestra, lo que decide es nuestro compromiso y decisión de hacer que Jesucristo sea 
alabado y reconocido como el Señor. 

Pongamos todo nuestro trabajo pastoral en manos en la Virgen María de la Caridad,  
recordemos que "La Caridad nos une", ella nos enseñará el camino para hacer presen-
te a Cristo en nuestra vida y en nuestra Patria.  

¡A Jesús por María!  

Unidos en el Señor Jesús.  

 
 

 
+Mons. Dionisio García Ibáñez.        
Arzobispo de Santiago de Cuba  

Presidente de la C.O.C.C. 
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Qué grande es nuestro Papa Francisco. 
Es un regalo especial del Padre. Es un 
aire fresco. Es una esperanza para cre-
yentes y no creyentes. Encarna en sí 
mismo una alternativa bellísima de otra 
forma de existencia, ejemplo para la 
humanidad.  

Todo porque de él emana su sentido de 
compasión y de misericordia. Los pobres 
le duelen y se juega por ellos. Los enfer-
mos son imanes que atraen su corazón, 
y si son deformes atraen sus besos sin 
escrúpulo. A los niños indefensos les 
abre sus brazos defensores.  

Carlitos, un niño, públicamente 
se sentó en su asiento, la silla 
de Pedro, y Francisco quedó 
encantado. Los palacios vatica-
nos le fastidian. Los títulos le 
estorban. Los colores artificia-
les y anacrónicos de vestimen-
tas eclesiásticas le dejan con 
cara de tristeza, como lo vimos 
en una célebre foto.  

El triunfalismo de un modelo 
constantiniano de Iglesia le 
duele. Prefiere hacerse esclavo 
para lavar los pies de una mu-
jer, y de una mujer mahometa-
na y prisionera. Los liturgistas 
romanos escandalizados ras-
gan sus vestiduras, pero la 
humanidad, creyente y no cre-
yente, respira aliviada porque 
otra forma de vivir es posible y 
es linda.  

Su vestidura es blanca, porque 
es su uniforme ordinario, pero 
no tiene adornos ni sus zapa-
tos son distintos a los usados 
por el pueblo pobre. En su 
pobreza ofrece la compasión a 

todos, y a todos pobremente les pide 
que compasivamente lo acompañen 
rezando por él.  

En su compasión abraza a todos como 
hermanos. A todos. A Bartolomé I, el 
Papa de oriente, separados desde 1052, 
lo invita y lo abraza y le pide perdón. A 
los judíos los siente como hermanos 
mayores, juntos en el mismo caminar. A 
los seguidores del profeta Mahoma los 
abraza con amor.  

No le fastidia que lo llamen comunista, 
pues aclara que no cree en el comunis-

Por: Edgard R. Beltrán 
Exsecretario de Pastoral del CELAM 
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mo, pero tiene amigos comunistas a 
quienes quiere. A agnósticos que luchan 
por el pobre, los anima a que lo hagan 
con amor. Quiere transformar una Iglesia 
piramidal en un episcopado colegial y en 
un pueblo comunitario.  

Todo esto hace del Papa Francisco un 
personaje distinto a los demás y un 
ejemplo atrayente. Así fue Francisco de 
Asís a finales del siglo doce y principios 
del trece. Francisco de Asís fue un inicia-
dor de un nuevo modelo de Iglesia. Su 
modelo fue Jesús de Galilea, muy lejano 
en el tiempo. En su época no había otros 
que la ayudaran como ejemplos cerca-
nos. 

El Papa Francisco, en cambio, en su 
grandeza eclesial, viene desde antes 
acompañado por un conjunto de obispos 
gigantescos. Como Francisco de Asís, 
también sigue el ejemplo de Jesús de 
Galilea. Pero el Papa Francisco sí ha teni-
do compañía de otros grandes y muy 
grandes, que fueron cercanos a él, de 
quienes él ha aprendido y sigue apren-
diendo y por quienes se siente acompa-
ñado.  

Casi todos ya marcharon a la casa del 
Padre. Unos pocos aún viven y Francisco 
conoce a estos y conoció a aquellos. Mu-
chos también los hemos conocido y da-
mos testimonio del parecido de Francisco 
con ellos. Son aquellos obispos, algunos 
de ellos, de la generación inmediatamen-
te posterior al Concilio Vaticano II. Los 
hubo en todos los continentes, pero en 
especial fue un grupo de obispos de 
América Latina.  

Jorge Bergoglio hizo sus estudios con los 
jesuitas entre 1957 y 1970 y fue ordena-
do en 1969. El Concilio Vaticano II se 
desarrolló de 1962 a 1965. Medellín fue 
preparado desde 1966 y se realizó en 
1968. Pedro Arrupe era el general de la 
Compañía.  

Jorge Bergoglio vivió esta época de in-
quietante novedad eclesial, una nueva 

primavera. Veía, oía, leía, respiraba esta 
nueva manera de ser Iglesia. Se rompía 
el modelo constantiniano vigente desde 
el siglo cuarto, 16 siglos, y se recuperaba 
para hoy el modelo de comunidad del 
artesano galileo, Jesús de Nazaret.  

Como ejemplo caminaba un buen núme-
ro de obispos que se esforzaban en ir 
logrando su “conversión eclesial”. Busca-
ban cómo pasar de un modelo de Iglesia 
de poder dominante y triunfalismo a un 
modelo más conforme con el de Jesús de 
Galilea, una comunidad de amor fermen-
to del reino, en la realidad de hoy, en un 
“aggiornamento”.  

Su modelo atrayente y desafiante era 
Jesús, pero a la luz del Concilio Vaticano 
II. Un modelo cercano y visible era Juan 
XXIII, quien en su vida encarnó el mode-
lo de Iglesia que soñaba al convocar el 
Concilio. Francisco contó que el primer 
nombre que pensó para él fue el de Juan 
XXIV. 

Modelo también era ese buen número de 
obispos convertidos a este nuevo modelo 
de Iglesia, verdaderos padres de la Igle-
sia Universal. Muchos de ellos se gana-
ron la enemistad de los poderes políticos, 
fueron perseguidos y algunos terminaron 
martirizados. No les faltó persecución 
dentro de la misma Iglesia. Todos ellos 
sufrieron, pero iluminaron el nuevo cami-
nar de la Iglesia.  

Nosotros los conocimos y algunos cami-
namos con ellos. Yo puedo dar el nom-
bre de muchos de ellos. Como obra del 
CELAM hicimos dos veces un mes com-
pleto de reflexión conciliar, una vez en 
Medellín con 52 obispos de América Lati-
na y otro en Antigua Guatemala con 38 
obispos de América Central. 

Jorge Bergoglio conoció esta generación 
de obispos durante sus estudios y luego 
como joven sacerdote. Después fue par-
te de esa generación como obispo auxi-
liar de Buenos Aires, 1992, y luego como 
arzobispo en 1998. Su sencillez, su mo-
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destia, su pobreza, su estilo de Igle-
sia era el seguimiento ejemplar y 
luminoso de un modelo que providen-
cialmente supo hacer suyo. La Provi-
dencia lo fue preparando para que así 
ahora Francisco encarne en su perso-
na ese modelo que ilumina desde la 
diócesis de Roma a toda la Iglesia y a 
toda la humanidad, enmarcado en 
esa alegría constante que hace sabo-
rear la Buena Noticia, que es Jesús y 
el reino. 

Unos cuarenta obispos fueron a cele-
brar la Eucaristía en las catacumbas 
romanas de Santa Domitila, en no-
viembre de 1965, dos semanas antes 
de terminar el Concilio Vaticano II. 
Estos obispos habían tomado muy en 
serio el nuevo modelo de Iglesia que 
el Concilio había logrado presentar. 
En esa catacumba firmaron un com-
promiso de 13 puntos que iban a 
cumplir y que les cambiaría la vida. 
Leyendo cada uno de esos compromi-
sos uno ve la figura de Francisco, 
tanto en su convencimiento interior 
como en sus múltiples, constantes y 
admirables ejemplos. 

Al recuperar la memoria de esa gene-
ración de obispos tan grandes, vemos 
más grande la figura de Francisco y 
nos sentimos invitados a orar y a orar 
mucho, como él nos lo pide, para 
construir de nuevo esa primavera 
eclesial posconciliar, tan cercana a 
Jesús y su reino. Primavera que no se 
redujo al ámbito episcopal, sino que 
fue el renacer del Pueblo de Dios, un 
pueblo de bautizados que iba trans-
formando todo el continente de Amé-
rica Latina, ejemplo para el resto del 
mundo.  

Con Francisco, obispo de Roma aho-
ra, acompañémoslo y vivamos ese 
modelo de Iglesia Universal, pueblo y 
obispos, al servicio de todos los conti-
nentes y del planeta tierra. 

 

Queridos hermanos y hermanas, 
Mañana se cumple el centésimo 
aniversario del inicio de la Primera 
Guerra Mundial, que causó millones de 
víctimas e inmensas destrucciones. Tal 
conflicto, que el papa Benedicto XV 
definió como una "masacre inútil", 
terminó, después de cuatro largos 
años, en una paz más frágil. Mañana 
será un día de luto en el recuerdo de 
este drama. Mientras recordamos este 
trágico evento, deseo que no repitan 
más errores del pasado, sino que se 
tengan presentes las lecciones de la 
historia, haciendo siempre prevalecer 
las razones de la paz mediante un 
diálogo paciente y valiente. 
En particular, hoy mi pensamiento va a 
tres zonas en crisis: la medioriental, la 
iraquí y la ucraniana. Os pido que 
continuéis uniéndoos a mi oración para 
que el Señor conceda a la población y a 
las autoridades de esas zonas la 
sabiduría y la fuerza necesarias para 
poder llevar adelante con 
determinación el camino de la paz, 
afrontando cualquier disputa con la 
tenacidad del diálogo y de la 
negociación y con la fuerza de la 
reconciliación. Que en el centro de cada 
decisión no se pongan los intereses 
particulares, sino el bien común y el 
respeto de cada persona. 
Recordamos que todo se pierde con la 
guerra y nada se pierde con la paz. 
Hermanos y hermanas: nunca la 
guerra, nunca la guerra. Pienso sobre 
todo en los niños, a los que se les quita 
la esperanza de una vida digna, un 
futuro, niños muertos, niños heridos, 
niños mutilados, niños huérfanos, niños 
que sus juguetes son residuos bélicos, 
niños que no saben reír. Parad, por 
favor, lo pido de todo corazón. Es la 
hora de pararse. Parad por favor…  
A todos les deseo feliz domingo, no se 
olviden de rezar por mí. Buen 
almuerzo. ¡Hasta la vista! 

S.S Francisco, domingo 27 de julio/2014 
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En 1680 se produce el Sínodo diocesa-
no, considerado como la reunión ecle-
sial más importante en Cuba antes del 
Encuentro Nacional Eclesial Cubano 
(ENEC), y uno de sus capítulos estaba 
dedicado a la atención de los esclavos 
por parte de la Iglesia: los esclavos, 
por serlo, no dejan de ser hijos de la 
Iglesia4. Aun así faltó por parte de la 
Sede Apostólica una condena explícita 
por aquellos desmanes. 

En la segunda mitad del siglo XIX en 
1851 llega a Santiago de Cuba nom-
brado como Arzobispo Antonio María 
Claret y Clará quien había fundado en 
Vich en 1849, la Congregación de los 
Misioneros Hijos del Inmaculado Co-
razón de María, condición que man-

El Evangelio llegó a nuestras tierras en 
medio de un dramático y desigual en-
cuentro de pueblos y culturas.1 Desde 
la primera evangelización hasta los 
tiempos recientes la Iglesia ha experi-
mentado luces y sombras.2  

Ambas citas hacen alusión a las dificul-
tades en que se vieron inmersos los 
habitantes autóctonos del recién des-
cubierto continente, así también, como 
ya desde aquellos momentos, misione-
ros como el padre Bartolomé de las 
Casas denunciaron tales desmanes a la 
luz del Evangelio. 

En aquellos tiempos no se hablaba de 
la Doctrina Social de la Iglesia (D.S.I.) 
como entidad; solo la aplicación del 
Evangelio eran las armas que podían 
ser usadas en defensa de la dignidad 
del hombre como hijo de Dios. Y es 
así que renunciando a lo que era 
común en esos años, las encomien-
das, el P. Bartolomé de las Casas 
resultó ser el defensor de los 
“indios” y al decir de José Martí: …
sin más poder que el de su co-
razón.3 

Durante los primeros años de la 
colonización, directamente en la 
Villa de Santiago de Cuba, en lo 
concerniente a la DSI no tuvo accio-
nes a destacar por varias causas: El 
proceso de erección de las primeras 
villas y la dependencia de la Dióce-
sis de La Española (Santo Domingo) 
hasta 1517 en que fue creado el 
Obispado de Nuestra Señora de la 
Asunción de Baracoa, que en 1522 
es trasladado para Santiago de Cu-

Por: Marisel Isaura Vizoso Ramos 

Fray Bartolomé de las Casas  
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tendrá en su labor realizando visitas 
pastorales, conociendo a su grey y la 
situación que la agobiaba: el abando-
no espiritual, el empobrecimiento mo-
ral del clero y de los fieles. Encuentra 
una arquidiócesis extensa y llena de 
problemas sociales, políticos, morales 
y religiosos.5 

Predica contra la esclavitud. En carta 
a Esteban Salas le dice: los propieta-
rios de los negros son enemigos de 
misiones, religión y moralidad… En 
estas tierras hay unos principios de 
destrucción, corrupción y de provoca-
ción de la justicia divina.6 Hace un 
llamado a los dueños de esclavos a 
tratarlos con verdadera caridad y a 
poner fin a la trata de esclavos. 

Aun no existía la enseñanza social de 
la Iglesia como cuerpo doctrinal, pero 
muchas de sus obras respondieron a 
esos principios: 

Creó cajas de ahorros puestas al 
servicio de obreros y campesinos 

Se ocupó del fomento de la agricul-
tura y las artes mecánicas 

De la ayuda a muchachas pobres 
que no tenían dote para casarse 

De la ayuda a viudas desamparadas 
Se preocupó porque funcionara en 

la cárcel una escuela de artes y ofi-
cios 

Otro de sus campos de acción fue la 
familia que se veía profundamente 
afectada por las ideas de divorcio que 
propugnaban las corrientes liberales y 
por la perniciosa costumbre del aman-
cebamiento. 

El Episcopado Latinoamericano decía 
en su petición al Papa León XIII su-
plicándole fuera beatificado: Fue ce-
lebérrimo en el ejercicio de todas las 
virtudes y debe ser llamado ejemplo 
de todos los Obispos americanos, que 
conjugó siempre la sabiduría y la pru-

dencia del pastor con el celo apostóli-
co del misionero.7 

Termina su labor pastoral en la Arqui-
diócesis el 22 de marzo de 1857 al 
recibir la orden de traslado como con-
fesor personal de la reina Isabel II de 
España. Desterrado al ser destronada 
la reina se radica en París. Participa 
en el Concilio Vaticano I. Muere el 24 
de octubre de 1870 en Francia des-
pués de haber profesado como Hijo 
del Corazón de María. 

Su causa de beatificación se introdujo 
en 1887, fue declarado Venerable en 
1890, Beatificado por el Papa Pío XI 
en 1934 y declarado Santo en 1950 
por el Papa Pío XII. 

En su Exhortación Pastoral de 1951 
con motivo del año Jubilar y las Fiesta 
de la Asunción y de San Antonio María 
Claret Monseñor Enrique Pérez Seran-
tes expresó: …A medida que se le 
vaya conociendo, se caerá en la cuen-
ta de que nuestro Santo es uno de los 
seres providenciales que llenan con la 
multitud de su fecundísima actividad 
una brillante página de la historia y 
que por la santidad sorprendente de 
su vida y por su poderosa y amplísima 
inteligencia alumbran con destellos de 
clarísima luz el campo de la Iglesia a 
través del tiempo y del espacio8 

 
 
NOTAS 
1. Documento Conclusivo de la V Conferencia 

General del Episcopado Latinoamericano y 
del Caribe, Aparecida, Brasil 2007 párrafo 4 
de la introducción 

2. Obra citada, párrafo 5 de la introducción 
3. Historia de la Evangelización y de la Iglesia 

en Cuba, Instituto Pastoral Pérez Serantes, 
Santiago de Cuba, pág. 8 

4. Obra citada, pág. 11 
5. Obra citada, pág. 23 
6. Obra citada, pág. 24 
7. Obra citada, pág. 25 
8. Obra citada, pág. 25 
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Hace tres años pasó a la casa del Pa-
dre en la ciudad de Miami, el muy que-
rido y nunca olvidado Mons. Pedro 
Meurice Estíu, quien por más de 40 
años pastoreó la arquidiócesis de San-
tiago de Cuba con un extraordinario 
celo pastoral, y para mi uno de los pas-
tores más ilustres que ha tenido la igle-
sia en Cuba… 

Mucha tela habría para cortar si tuvié-
ramos tiempo para dedicarnos a escri-
bir sobre este arzobispo santo2. No lo 
tenemos, y por ello, intentaremos sola-
mente dar unas pinceladas que nos 
ayuden a dar gracias a Dios por el re-
galo que ha sido, es y será para la igle-
sia de Cuba el egregio Mons. Meurice. 

Tuvo este prelado un deseo tan fuerte 
y tan de corazón de imitar a Jesucristo 
en su faceta de “Buen Pastor” (Jn 
10,11) que no escatimó medios para ir 
calcando en su vida al Maestro, y así lo 
vemos gastarse y desgastarse como 
joven sacerdote siendo párroco celosí-
simo de las parroquias de San Luis 
Obispo, del Caney y La Sagrada Familia 
de Vista Alegre, San José de la Maya, 
Santa Catalina de Ricci en Guantána-
mo, llegando hasta la hoy Basílica de 
Nuestra Señora de la Asunción de Ba-
racoa, entre otros lugares, dejando a 
su paso gratísimos recuerdos que aun 
hoy perduran. 

Su caridad para con los pobres y nece-
sitados, es agradecida y bendecida por 
aquellos a los que socorría con extraor-
dinaria generosidad. Su paciencia para 

Por: Antonio López de Queralta Morcillo 

Hay personas que nos hablan y ni las escuchamos.  
Hay personas que nos hieren y no dejan cicatriz. Pero hay personas que 

simplemente aparecen en nuestra vida y nos marcan para siempre. 
Cecilia Meireles1 

escuchar diariamente a decenas de per-
sonas a las que recibía con sumo tacto 
y caridad, ha sido, es y será una de las 
glorias más grandes que pueden con-
tarse y en su momento escribirse sobre 
la actuación pastoral de este Arzobispo. 

Su amor a la Santa Madre Iglesia lo 
llevó a defenderla con una valentía na-
da común, lo cual le acarreó muchos y 
poderosos enemigos, y no pocos de-
tractores. 

Su vida de fe profunda, de oración casi 
mística pero sobre todo su ardentísima 
devoción al Santísimo Sacramento, lo 
hacían celebrar la Eucaristía y preocu-
parse por la dignidad del culto como 
pocas veces he visto en mis largos 
años. 
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¿Qué decir de su amor y su devoción a 
la Santísima Virgen María de la Caridad 
del Cobre, Madre, Reina y Patrona de 
todos los cubanos? Gozaba visitando la 
Basílica Santuario del Cobre y regalán-
dole a la Madre todo lo mejor que pod-
ía. Basta recordar el bellísimo y valiosí-
simo manto que por su iniciativa, y 
buscando hijos generosos que pudie-
ran costearlo, fuera confeccionado en 
España completamente bordado a ma-
no por las monjas contemplativas Sier-
vas de Cristo Sacerdote. A él se debe 
se recuperara el nimbo, las coronas del 
Niño Jesús y de la Virgen, la cruz que 
lleva en su mano nuestra Madre y la 
bola del mundo que sostiene el Niño, 
que muchos daban por perdidos y que 
él supo buscar los medios adecuados 
para salvarlos (estas joyas le fueron 
regaladas a la Santísima Virgen para su 
coronación canónica en el año 1936 
por el pueblo de Cuba, cuando se ce-
lebró en Santiago de Cuba el Congreso 
Eucarístico Arquidiocesano). Compró 
para el Santuario del Cobre finos y be-
llos floreros antiguos que se usan en 
los días de fiesta de la Virgen; también 
lo proveyó de ornamentos, vasos sa-
grados, el magnífico Vía Crucis que en 
la actualidad está expuesto, entre otras 
muchas cosas. 

La Iglesia cubana, pero sobre todo la 
ilustre arquidiócesis de Santiago de 
Cuba que tantos y tan grandes obispos 
y arzobispos ha tenido como pastores, 
de los cuales no hago mención pues la 
lista sería inmensa, puede sentirse or-
gullosa y está obligada a dar gracias a 
Dios, que es el dador de todo bien del 
regalo que nos hizo al darnos un pas-
tor de la talla de Mons. Meurice, que 
sin lugar a dudas fue “un obispo según 
el Corazón de Jesús”3. Por eso no es 
de extrañar que en su persona se haga 
realidad la poesía de la famosa Cecilia 
Meireles “Pero hay personas que sim-
plemente aparecen en nuestra vida y 

nos marcan para siempre…” Esto hizo 
Mons. Meurice con todos los que lo 
conocieron y trataron. 

Esta es mi experiencia personal, que es 
también la de miles de personas que 
tanto en Cuba como en la diáspora le 
conocieron y lo trataron, que lo vieron 
celebrar la Santa Misa o lo escucharon 
predicar con aquella erudición, valentía 
y sana doctrina, por eso sabemos que 
el tiempo que en ocasiones todo lo 
borra, no podrá borrar jamás la memo-
ria de este pastor bueno y humilde que 
Dios nos regaló. 

Por ello, nos es grato recordarle con 
alegría e iluminados por la fe en el 
Dogma de la Comunión de los Santos, 
es que al rezar por él en estos días 
debemos encomendarnos privadamen-
te a su intercesión ante Dios, en cuya 
presencia seguramente está gozando, 
pues ¡quién se atrevería a dudar que 
un arzobispo que entregó su vida como 
él lo hizo a Cristo y a su Iglesia, no 
habrá escuchado de su Señor en el 
momento de la muerte estas palabras: 
Alégrate y llénate de gozo, porque te 
espera una recompensa grande en el 
cielo (Lc 6,23) 

¡Que desde la Casa del Padre el queri-
do Mons. Meurice bendiga al pueblo 
cubano, a su Iglesia y especialmente a 
la Arquidiócesis de Santiago de Cuba 
tan amada por él! 

 

1. Cecilia Meireles, 1901-1964, famosa poeti-
sa, profesora y periodista brasileña. 

2. Santo. Ateniéndome a los sabios decretos 
promulgados por SS el papa Urbano VIII, 
declaro que el calificativo de santo otorga-
do por mí a Mons. Meurice es fruto de una 
opinión personal y en nada quiere anticipar-
se al juicio de la Santa Madre Iglesia Católi-
ca, Apostólica y Romana, al cual me some-
to de todo corazón. 

3. SS Pío XI beatificación de Antonio María 
Claret, Basílica de San Pedro, Roma, 25 de 
febrero de 1934. 
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Por: Mercedes Ferrera Angelo 

Son casi las 9 de la noche y la mayor-
ía de las personas se disponen a ter-
minar sus trajines hogareños para 
disfrutar un merecido momento de 
tranquilidad, esparcimiento y relaja-
ción. Más allá de gustos, opciones, o 
posibilidades, a esta hora casi todos 
hacen lo mismo: sentarse a ver la no-
vela. 

Resulta un reto para los realizadores 
que ese producto audiovisual conoci-
do como telenovela, trascienda y lle-
gue a convertirse en un fenómeno 
popular del que todos hablen y al que 
todos sigan incondicionalmente por el 
tiempo que esté en el aire. 

La brasileña Red Globo de televisión 
sabe muy bien cómo hacer que esto 
suceda y por eso se inserta como 
líder mundial en el negocio de las te-
lenovelas, con la producción de, al 
menos, seis en el año. Considerada el 
segundo canal más grande de televi-
sión a nivel mundial, solo precedida 
por la «American Broadcasting Com-
pany», la conocida ABC, se dice que 
solo en Brasil, Globo es vista cada día 
por unos 185 millones de personas.   

Entre nosotros, ya viejos amigos de la 
mencionada cadena, esta vez le tocó 
el turno a Avenida Brasil (Red Globo, 
2012-2013), la cual venía precedida 
por no pocas voces que la presenta-
ban como la «más exitosa» de los 
últimos tiempos, capaz de paralizar 
las grandes y populosas urbes brasile-
ras, especialmente durante la trans-
misión de los últimos capítulos.   

«Es una nueva manera de hacer, (es) 
una nueva época la que se abre con 
esta telenovela», así se expresaba 
poco después que se anunciara su es-

treno, el actor José de 
Abreu, Nilo,  de visita en 
Cuba el pasado año, en-
trevistado en un popular 
programa de la televisión 
cubana. De igual manera 
se pronunciaron no pocos 
medios internacionales en 
su momento. Y fue así 
que resultó ser multi-
nominada y mult i-
premiada como Mejor No-
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vela, Mejor Dirección, eso por no 
hablar de los actores; por ejemplo el 
protagonista Cauã Reymond, Jorgito, 
obtuvo varias nominaciones y pre-
mios nacionales como Mejor Actor, y 
Adriana Esteves, la Carmina, otro 
tanto; y para que nadie quedara fue-
ra, hasta la pequeña Mel Maia, la Ri-
ta de los primeros capítulos, obtuvo 
su premio como Revelación Infantil.   

Si aun le quedan dudas del impacto 
de esta telenovela, sepa que en los 
primeros seis meses de transmisión a 
partir de su estreno, el 26 de marzo 
de 2012, ya se había vendido el de-
recho de exhibición en 106 países, 
una cifra record para la misma Red 
Globo, y poco después había sido do-
blada a 14 lenguas, entre las que se 
incluía el griego. 

A primera vista, y después de leer 
estas informaciones, parecería com-
pletamente improductivo intentar si-
quiera hacer una valoración crítica de 
algunos aspectos de esta telenovela, 
mucho menos cuando entre nosotros 
también ha gozado de la preferencia 
del público. Pero como de hacer pen-
sar se trata, el intento nunca será 
vano.   

Por eso, propongo quedarnos con la 
frase antes mencionada y que al pa-
recer pretendía convertirse en sen-
tencia: es una nueva manera de 
hacer. ¿Pero, es realmente así? 

Basta con ser un espectador obser-
vador para saber que la factura y la 
presentación de los productos de la 
Globo es buena, muy buena. En ge-
neral los montajes son excelentes, la 
dirección logra de actores y actrices 
lo que necesita, aunque a veces 
cueste bastante. La dirección de arte 
suele estar atenta a los detalles y 

han sido capaces de sacar a la luz 
historias desconocidas hasta para los 
mismos brasileños. Para ellos no hay 
papeles pequeños; niños y ancianos, 
jóvenes y adultos, negros, blancos o 
mestizos, por lo general, dan lo que 
les exige el guión.   

Pero con un poquito de atención se 
puede descubrir que esta telenovela 
como producto, tiene un esquema 
muy similar a otras que ya hemos 
visto. Primero, el extenso número de 
capítulos, justificado sobre todo por 
el costo de la inversión, se dice que 
91 millones de dólares en produc-
ción. Segundo, el argumento sale, 
como en otros casos, de una trama 
inicial a la que luego se le van agre-
gando sub-tramas que agarran al es-
pectador; si funciona, lo explotan, si 
no, lo quitan. Además, hay tensión, 
suspense, mentiras, sátira, una mira-
da a temas sociales, traición, futbol,
…y por supuesto, romance. 

Hasta ahí, nada especialmente nove-
doso. Como en tantísimas ocasiones, 
hay diálogos y situaciones que se re-
piten casi exactamente igual, hasta 
el cansancio; piensen en cuántas ve-
ces se ha repetido casi la misma con-
versación entre Jorgito y Carmina, o 
cuántas, el argumento de Carmina 
para convencer a Max de que siga de 
su parte. Es así, las cosas van y vie-
nen una y otra vez; tensiones que 
crecen y luego se deshacen como 
una pompa de jabón; o lugares co-
munes como el Bar/café que siempre  
está lleno de gente que no tiene mu-
cho qué hacer, pero si están muy in-
teresadas en la vida de los demás y 
que ayudan al desarrollo de la trama. 

Entonces, ¿Dónde está la tan men-
cionada novedad que hace de la lar-
ga Avenida un suceso diferente?  Al 
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parecer, todo de-
pende fundamen-
talmente de un 
cambio de sentido. 
Si antes se le daba 
cordel a situaciones 
románticas, muy 
románticas y se 
buscaban diálogos 
y contextos alec-
cionadores y hasta 
moralistas, que 
desembocaban en 
el eterno y sufrido 
triunfo del bien sobre el mal, ahora se 
le dio el protagonismo a la venganza, 
al odio, la traición, y a la  mentira. Y 
eso vendió. 

La frase que da nombre a este artícu-
lo, fue dicha afirmativamente por Ni-
na / Rita, Débora Falabella, ya bien 
avanzada la trama; sin embargo no 
queda claro y a muchos hasta les 
confunde, el sentido de la  justicia en 
un actuar por momentos ilógico y 
destructivo para tanta gente, inclu-
yendo a la propia Nina, y que sirve 
sobre todo para enredar situaciones y 
alargarlas hasta lo infinito. Hablar de 
justicia cuando se lastima profunda-
mente a seres queridos, es difícil de 
asimilar. El límite que separa la justi-
cia de la venganza puede llegar a ser 
extremadamente delgado y frágil; si 
se rompe, se pierde la orientación y 
hasta el sentido de adónde se quiere 
llegar. La justicia tiene un fin, la ven-
ganza no.  

En modo alguno se puede ignorar el 
mal que se le hizo a la pequeña Rita, 
que le cambió la vida dejándola sola 
en un mundo que no podía proteger-
la, ni el mal que se le sigue haciendo 
a los miembros de la familia de Tifón, 
Murilo Benicio, con el engaño en que 

vive y que verdaderamente clama 
justicia.  Pero resolver el mal con otro 
mal, propuesta para nada novedosa, 
es una opción traicionera que al final 
hace caer en espiral, hacia abajo, 
siempre hacia abajo.  

La televisión con su magia y su mane-
ra de hacer, tiene la posibilidad de 
proponer rasgos y actitudes que lue-
go se filtran en las entrañas mismas 
de los individuos y de la sociedad en 
su conjunto. De ahí que dedicar tanto 
tiempo en pantalla a hablar de odio y 
venganzas, por muy justa que en un 
principio se presente la causa, no pa-
rece un cambio muy valioso para el 
espectador.   

Pero hay más, lo visible es obvio, pe-
ro hay cosas que aun cuando no sean 
del todo visibles, también son eviden-
tes. No pocas personas comentan so-
bre diálogos y situaciones cargaditas 
de veneno, eso es bastante obvio; 
pero, ¿Cómo valorar los elementos 
que subyacen en algunas situaciones 
y que dan la posibilidad de que el te-
levidente reaccione de manera adver-
sa por el ridículo que manifiestan? Al 
parecer ésa era la intención al mos-
trar al trígamo (no sé si esta palabra 
existe) Carlos Eduardo, Alexandre 
Borges,  con toda su corte femenina a 
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cuestas, la de revelar desde el ridículo 
una situación soportada y silenciada 
por no pocos. Pero, ¿acaso también 
es esa la intención cuando se muestra 
con tanta fuerza en la telenovela la 
falsedad de la vida familiar de los pro-
tagonistas? ¿O cuando un adulto con 
gran peso en la trama como es Tifón, 
se admira de la «madurez» de la pe-
queña Agatha, Ana Karolina Lannes, 
que dice no sentir nada ante el divor-
cio de los padres, porque quiere su 
felicidad y hasta se regocija inocente-
mente porque tendrá «dos cuartos, 
dos camas, etc.»? En realidad, ¿Cómo 
queda la familia común y corriente en 
esta propuesta?  

En el momento de escribir este co-
mentario la telenovela está a pocas 
semanas de terminar, y tengo que 
decir que no sé cómo termina. Pero 
más allá del suceso que representó la 
brasilera Avenida, y de lo que suceda 
en el capítulo final que imagino lleno 
de «sorpresas», nunca está demás 
pensar un poquito en lo que se ve, y 
sobre todo estar atentos a qué es lo 
que queda en nuestros niños, adoles-
centes y jóvenes, que por ser fieles a 
su tiempo, creen muchísimo más en 
lo que ven en materiales atractivos 
como estos que en cualquier otra co-
sa que se les quiera enseñar.   

Mientras llega el final de la tortuosa 
Avenida, pásela bien, disfrute el es-
pectáculo visual y sonoro que nos 
presentan, pero no le deje a nadie la 
opción de pensar, valorar, criticar y 
mucho menos la de aprender y ense-
ñar. Al final, eso le ayudará a evitar la 
frustración por las horas que pasó 
frente a su TV, para disfrutar de la 
novela de «los nuevos tiempos» cuya 
novedad al menos, quien les escribe, 
no ha podido aún encontrar.   

PLEGARIA PARA LA NOCHE 
Padre mío, ahora que las voces  

se silenciaron y los clamores  
se apagaron, al pie de la cama  

mi alma se eleva hasta a Ti  
para decirte: 

Creo en Ti, espero en Ti, 
te amo con todas mis fuerzas. 

Gloria a Ti, Señor 
Deposito en tus manos 

la fatiga y la lucha, 
las alegrías y desencantos 

de este día que quedaron atrás 
Si los nervios me traicionaron 

si los impulsos egoístas  
me dominaron, 

si di entrada al rencor o a la tristeza, 
perdón señor Ten piedad de mí. 

Si he sido infiel, 
si pronuncié palabras vanas, 

si me dejé llevar por la impaciencia, 
si fui espina para alguien,  

perdón Señor! 
No quiero esta noche entregarme  
al sueño sin sentir sobre mi alma 
la seguridad de tu misericordia, 

tu dulce misericordia 
enteramente gratuita, Señor. 

Te doy gracias, Padre mío, 
porque has sido la sombra fresca 

que me ha cobijado 
durante todo este día. 
Te doy gracias porque 

-invisible, cariñoso, envolvente- 
me has cuidado como una madre, 

a lo largo de estas horas. 
Señor, a mi derredor 

ya todo es silencio y calma. 
envía el ángel de la Paz a esta casa. 

Relaja mis nervios, sosiega mi espíritu, 
desata mis tensiones, inunda mi ser  

de silencio y serenidad. 
Vela sobre mí, Padre querido, 
mientras me entrego confiado  

al sueño, como un niño  
que duerme feliz en tus brazos. 

En tu nombre, Señor 
descansaré tranquilo. Así sea. Amén. 

 
Del libro Encuentro del P. Larrañaga 
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Entre los sinónimos de fraude encon-
tramos simulación, estafa y chantaje; 
o sea, mostrar ante los demás una 
imagen falsa de sí mismo, robar la 
identidad y los derechos, extorsionar, 
sacar provecho en perjuicio de otro. 
En lo cotidiano es, sencillamente, un 
modo de salvarse de una situación 
embarazosa o de aprovechar una 
oportunidad importante para el pro-
yecto de vida.  

Recién ha terminado el proceso de 
ingreso a la educación superior cuba-
na, miles de jóvenes de todo el país 
se postularon para estudiar en la uni-
versidad, iniciar el proceso de forma-
ción que los convertirá en profesiona-
les capaces de responder a las de-
mandas sociales de su entorno y re-
presentar a Cuba en el contexto inter-
nacional. Los medios de comunicación 
censuraron duramente la conducta de 
no pocos docentes y estudiantes que 
cometiendo fraude quedaba “garan-
tizado” su prestigio y el comienzo de 
los estudios. Más allá de 
este hecho puntual y de 
evidente connotación social, 
la realidad es que para mu-
chos, cualquiera sea el con-
texto, no hay conflicto mo-
ral cuando se trata de ayu-
dar a un compañero o man-
tener el status y viceversa, 
recibir la ayuda.   

Mucho se viene hablando 
de formación de valores, a 
mi juicio, fundamental para 

conseguir una verdadera transforma-
ción social y poco de cómo hacerla. 
Para casi todos es claro que se trata 
de un cáncer que ha infestado todas 
las estructuras sociales, degradando 
de generación en generación los valo-
res universales de la convivencia 
humana. Es necesario colocar de nue-
vo la semilla y sacar de raíz lo enfer-
mo. Formar con la misma intensidad 
todas las estructuras, llegar a los indi-
viduos en todos los espacios que for-
man su sistema de interacciones.  

Universalmente es ilícito ser des-
honestos, es un modo deplorable de 
ir contra el otro y contra sí mismo. 
Ser fraudulento es un acto de irres-
ponsabilidad social que pasa por el 
irrespeto a sí mismo y a las personas 
con que interactuamos. Es más que el 
mero hecho de fingir que sabemos 
algo que en realidad no sabemos, 
para quedar bien. Toda vez que se 
toma la decisión de no ser honesto y 
responsable de quién se es y de lo 

Por:  Katerine Savón Méndez 
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que se sabe, quedan condenadas las 
buenas acciones que se podrían deri-
var de los dones recibidos de Dios y 
del esfuerzo por ser auténticos y 
creativos.  

Vivimos excesivamente preocupados 
por mostrar una imagen satisfactoria 
que, aunque falsa, sea aceptable y 
nos ayude a ser queridos y reconoci-
dos. No quisiéramos que el conoci-
miento de nuestras ineficiencias nos 
provocara pérdidas materiales. En la 
búsqueda de ganancias afectivas o 
materiales perdemos de vista que lo 
más importante es ser “tal cual”, 
amarse y aceptarse con logros y lími-
tes asumiendo responsablemente las 
consecuencias de los errores.  

Jesús más de una vez se vio forzado 
a ser incoherente con sus conviccio-
nes, recordemos algunas sutiles pre-
guntas: 

1. “¿Por qué curas en sábado?” Lc 6, 
1-10; Lc 13, 10-17; Lc 14, 1-6; Jn 
5, 1-18. Sinónimo de: ¿Por qué no 
haces lo que todo el mundo? 

2. “¿Por qué no ordenas que estas 
piedras se conviertan en pan?” Mt 
4, 3-4; Lc 4, 3-4. Sinónimo de: ¿Por 

qué no utilizas tu poder y te quitas 
un problema de encima? 

3. “¿Es lícito pagar los tributos al Ce-
sar?” Mt 22, 15-22; Mc 12, 13-17 y 
Lc 20, 20-25. Sinónimo de: ¿Estás 
de parte del pueblo, del César o de 
Dios?, ¿Cuál es tu postura ahora 
que todos te pueden condenar? 

Sus respuestas cortaron el paso al 
maligno, pusieron en firme lo ambi-
guo:  

1.  “¿Qué es mejor salvar una vida o 
ser fiel a una ley? El sábado se hizo 
para el hombre y no el hombre para 
el sábado”. Sinónimo de: lo más 
importante es ser fiel a la persona, 
a la Verdad, no a lo que los demás 
piensan. 

2.  No solo de pan vive el hombre 
sino de toda palabra que sale de la 
boca de Dios. Sinónimo de: lo más 
importante no es lo temporal sino lo 
trascendente, ser fiel a la Verdad, 
no satisfacer una necesidad circuns-
tancial. 

3.  Dad al César lo que es del César y 
a Dios lo que es de Dios. Sinónimo 
de: No mezcles las cosas, no se 

trata de sacar ventajas a 
toda costa. 

La actitud y los valores se 
forman en la sucesión de 
pequeñas elecciones que 
ponen en juego nuestra 
dignidad, en la decisión 
firme y consciente de que 
no es más importante el 
fin que los medios.   
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El Instituto Secular de las Oblatas Mi-
sioneras de María Inmaculada está fes-
tejando un acontecimiento importante: 
el jubileo por los 50 años de su estable-
cimiento en Cuba. Fundado en Canadá 
en 1952 por el P. Leonis Marie Parent 
omi, enseguida tuvo expansión hacia 
América Latina, Asia, África y Europa. 

A Cuba llegó gracias al sacerdote cana-
diense Yvan Bergeron, de las misiones 
extranjeras, quien inquieto por la situa-
ción de la iglesia cubana -en aquellos 
momentos, debido al gran éxodo de 
religiosas, religiosos, sacerdotes y laicos 
comprometidos, quedó prácticamente 
vacía- en un viaje de vacaciones a Ca-
nadá, visitó y conoció varios institutos 
seculares, y por el que más se sintió 
atraído fue por la espiritualidad de las 
Oblatas.  

La diócesis de Matanzas las vio llegar el 
5 de octubre de 1964. Era un momento 
en el que parecía imposible comenzar 
algo cuando casi todo terminaba. Así es 
el soplo del Espíritu. Unos meses des-
pués llegó Rosita Matheu, oblata cana-
diense, quien vino para consolidar el 
grupo y enseñar lo que era la vida de 
una oblata. 

De Matanzas el Instituto se extenderá a 
Cuba. El primer crecimiento fuera de 
Matanzas sería en Camagüey, Mons. 
Adolfo Rodríguez animaba un grupo de 
jóvenes que tenían inquietudes vocacio-
nales y el P. Luis Mertes, misionero bel-
ga que trabajaba también con este gru-
po, y al conocerlas ayudó para que se 
unieran al Instituto.  

Dadas las circunstancias de casi ausen-
cia de agentes de pastoral, los Obispos 
cubanos solicitaron ayuda. Las Oblatas 
salieron a servir en diferentes lugares: 

Quemado de Güines, Cabezas, Abreus, 
Guanabo… A Holguín llegarían en 1977. 
Fuera de Cuba han realizado su labor 
misionera en Managua, Nicaragua, en 
dos de sus barrios marginales desde 
1986 hasta 2011 y en República Domi-
nicana en el batey Las Pajas, desde 
2012  a la fecha. 

Interesante despliegue misionero de las 
oblatas respondiendo a la necesidad de 
nuestra Iglesia. 

Actualmente en Cuba son 22 oblatas, 
con la que vive en República Dominica-
na. Ellas viven y trabajan en el seno de 
sus familias y barrios, pero cuentan con 
dos casas: en La Habana la casa central 
y en Holguín, en el Reparto Peralta. En 
nuestra arquidiócesis de Santiago de 
Cuba contamos con una Oblata y en 
estos momentos 2 aspirantes en proce-
so de formación. 

Damos gracias a Dios en este Jubileo 
por la vida de las Oblatas, que tanto se 
han entregado y se entregan al servicio 
de la iglesia cubana; agradecemos a 
Dios y oramos por ellas y por las voca-
ciones, que mujeres generosas digan sí 
al Señor para dar testimonio de El en el 
mundo del trabajo, de la familia, en la 
sociedad toda. 

Un Instituto Secular en la iglesia católi-
ca, es una asociación para laicos que 
profesan los votos de castidad, pobreza 
y obediencia por un vínculo sagrado. En 
virtud del cual entregan su propia vida 
al seguimiento de Cristo y al apostolado 
de la iglesia; se comprometen a la san-
tificación del mundo del trabajo desde 
dentro siguiendo la constitución especí-
fica de su Instituto. Los Institutos Secu-
lares pueden ser masculinos o femeni-
nos. 

Por:  Juan Alberto Gómez Morales I. V. Dei 
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BIENAVENTURADOS 
 
Bienaventurados los que saben reírse de sí mismos, 
porque no acabarán nunca de divertirse! 
Bienaventurados los que saben distinguir  
una montaña de un guijarro, 
porque evitarán muchos fastidios! 
Bienaventurados los que saben reposar y dormir sin 
encontrar excusas, porque serán sabios! 
Bienaventurados los que saben escuchar y callar, 
aprenderán cosas nuevas! 
Bienaventurados los que están atentos  
a las necesidades de los demás, 
sin sentirse indispensables, 
serán dispensadores de alegría! 
Bienaventurados ustedes si saben mirar seriamente 
las cosas pequeñas, y tranquilamente las cosas 
importantes, irán lejos en la vida! 
Bienaventurados ustedes si saben  
apreciar  una sonrisa, olvidar una afrenta, 
su camino está lleno de sol! 
Bienaventurados ustedes si saben interpretar  
con benevolencia las actitudes de los demás,  
aun contra las apariencias: 
serán tomados por ingenuos,  
pero este es el precio  
de la caridad! 
Bienaventurados los que 
piensan antes de actuar, 
que oran antes de pensar, 
evitarán estupideces! 
Bienaventurados ustedes, 
que saben reconocer al Señor  
en todos aquellos  
que encuentran, 
pues han encontrado la luz y 
la verdadera sabiduría! 
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de SIDA en África, y la amistad con 
los presos y los condenados a muer-
te, entre otros. 

Igualmente la Comunidad es recono-
cida por su incansable labor a favor 
de la paz. Ha mediado en conflictos 
como los de Argelia, los Balcanes, el 
Congo, Uganda y el de Mozambique, 
cuya paz se firmó en 1992 en la pro-
pia Iglesia de San Egidio. Además, 
siguiendo el espíritu del encuentro de 
líderes religiosos convocado por Juan 
Pablo II en 1986 en Asís, cada año la 
Comunidad celebra una jornada de 
oración por la paz, en una ciudad di-
ferente, en la que están representa-
das las diferentes religiones, con la 
certeza de que la guerra es la madre 
de todas las pobrezas. 

En Cuba la Comunidad de San Egidio 
está presente desde 1992. Ciudades 
como La Habana, Pinar del Río, Hol-
guín, Báguanos, Marcané y Cienfue-
gos, son testigos de su accionar. En 
nuestra Arquidiócesis se fundó en 
octubre del 2003, y desde el 2007 
tiene por lugar de oración la Iglesia 
del Carmen, cada lunes y miércoles a 
las 8.00 pm. Momentos especiales 
son el segundo y cuarto lunes de ca-
da mes, en los que se realizan oracio-
nes por los enfermos y por la paz, a 
las que invitamos a nuestros herma-
nos de toda la ciudad. 

En Santiago de Cuba se realiza el ser-
vicio de los ancianos en uno de los 
hogares de ancianos de la ciudad, y 
el de los amigos de la calle, que a 

La Comunidad de San Egidio es una 
asociación pública de laicos, con más 
de 50 mil miembros en todos los con-
tinentes, fundado en 1968, a la luz 
del Concilio Vaticano II, por Andrea 
Ricardi. Aunque al inicio solo era co-
nocida como la Comunidad, toma el 
nombre de San Egidio por una peque-
ña iglesia del barrio de Trastevere en 
Roma, donde se reunían a orar, que 
actualmente es la sede central del 
movimiento. 

La Comunidad de San Egidio tiene 
pilares que comparten todas las co-
munidades del mundo: la oración, la 
comunicación del Evangelio y la amis-
tad con los pobres, manifestada a 
través de servicios voluntarios y gra-
tuitos. Dentro de estos se destacan la 
Escuela de la Paz para los niños y 
adolescentes; el servicio a los ancia-
nos que viven solos o en los asilos; la 
amistad con las personas que viven 
en la calle; el Programa Dream de 
tratamiento gratuito a los enfermos 

Por:  Comunidad de San Egidio, Santiago de Cuba  
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través de un proyecto con el Arzobis-
pado, desde hace muy poco tiempo 
cuenta con una Casa de Acogida 
habilitada para ello; allí se brinda 
cuatro veces a la semana una cena, 
y se les da la oportunidad de bañar-
se, afeitarse y pelarse, cambiarse de 
ropa, para lo que son muy importan-
tes las donaciones de ropa, especial-
mente en los meses más fríos, que 
recibimos de nuestros hermanos de 
las diferentes parroquias. También se 
realiza una oración quincenal, pero 
sin dudas lo esencial es el acompa-
ñamiento, pues la base de los servi-
cios es precisamente nuestra amistad 
con los pobres. En la Comunidad 

ellos tienen amigos 
que los llaman por su 
nombre y su dignidad 
es nuevamente res-
petada.  

Cada año, la Comuni-
dad celebra de una 
manera muy especial 
la Navidad: preparan-
do un almuerzo, al 
que invitamos a 
nuestros amigos de la 
calle. Muchos amigos 
de todas las comuni-
dades de la Arquidió-
cesis han participado 
en los últimos años 

en nuestro almuerzo de Navidad. Es 
un momento en el que se puede en-
contrar a Jesús en el rostro de los 
que sufren, de los más humildes. El 
año pasado, se realizó además un 
pequeño concierto de Navidad en el 
Hogar de Ancianos “América Lavadí”, 
en el que nuestras voces fueron se-
cundadas por las de decenas de an-
cianas. Una hermosa forma de feste-
jar el nacimiento del Señor. 

La Comunidad de San Egidio es una 
asociación abierta a todos los hom-
bres y mujeres que quieran vivir su 
cristianismo comunicando el Evange-
lio y sirviendo a nuestros hermanos 
más pobres.  

 

Paseo a la playa con los amigos de la calle 

Noche de servicio 
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Catalina de Alejandría, virgen y 
mártir, que estaba situada en lo que 
fuera el Vivac (actualmente sede del 
Archivo Provincial y de la Oficina de 
la Historiadora de la Ciudad). 

Años más tarde sería trasladada al 
lugar en que se encuentra actual-
mente, siendo un modestísimo tem-
plo de madera y guano.  

En el 1528, el obispo dominico Fray 
Miguel Ramírez de Salamanca, cons-
truyó una Catedral de cal y canto, 
con techo de cedro cubierto de tejas 
de barro, ya que el anterior había 
sido destruido por un incendio. 

Empleando parte de la herencia de 
Diego Velázquez, fundador de la ciu-
dad, las limosnas de los vecinos y 
algún dinero enviado por la Corona 
Española, se comenzó a construir 
una nueva Catedral en la década de 
los años 40 del siglo XVI, obras que 
se concluyeron en el 1555. Goberna-
ba la diócesis Mons. Fernando de 
Uranga. No fue tampoco un templo 
notable, ni por sus dimensiones, ni 

El 15 de febrero de 2013 la oficina 
técnica del Arzobispado, comenzó las 
obras de restauración de la Santa 
Basílica Metropolitana Iglesia Cate-
dral de Santiago de Cuba. Obras que 
buscan devolver al bicentenario edifi-
cio su belleza y esplendor original, 
pues es nuestra Catedral  sin lugar a 
dudas, un templo de grandes valores 
religiosos, arquitectónicos, ambienta-
les e históricos, resultando junto a 
otras emblemáticas construcciones 
de la ciudad próxima al medio mile-
nio de su fundación, un símbolo de 
identidad local. 

Para adentrarnos en la historia de 
este templo casi bicentenario, y el 
único entre todas las catedrales de 
Cuba construido para ser Catedral, 
Iglesia en Marcha conversó con el 
MSc. Antonio López de Queralta Mor-
cillo, director del Museo Arquidioce-
sano Mons. Enrique Pérez Serantes, 
que tiene su sede en la Catedral, y 
es amante apasionado de la historia 
de nuestra iglesia arquidiocesana. 

I.M. Háblenos un poco de la Catedral 
y su historia. 

La historia de la Catedral inicia en el 
año 1522, cuando fue trasladada la 
Diócesis de Cuba desde Baracoa a 
Santiago de Cuba, siendo Rey de 
España el Emperador Carlos V y con-
cedida con la autorización del papa 
Adriano VI por medio de un Breve 
Pontificio fechado el 28 de abril de 
1522. La Catedral sería instalada 
temporalmente en la ermita de Santa 

Por:  María C. López Campistrous  

Templo de Santa Catalina de Alejandría,  
primera Catedral de Santiago de Cuba 
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por su arquitectura, debido 
a la pobreza del vecindario 
y la iglesia. A este templo 
serían trasladados los res-
tos de Don Diego Veláz-
quez, quien falleciera en el 
1524 y depositado debajo 
del altar mayor. 

Ataques de corsarios y 
piratas y terremotos daña-
ron seriamente este tem-
plo, por lo que tendría que 
ser sometido a una capital 
restauración bajo el go-
bierno del obispo Fray 
Alonso Bernardo de los 
Ríos. La misma concluyó 
en el año 1675, y tres 
años mas tarde sería destruida par-
cialmente por un fuerte sismo. 

La reconstrucción sería lenta abar-
cando la década de los años 80 del 
siglo XVII, y según testimonio del 
obispo historiador Pedro Morell de 
Santa Cruz, “era una Catedral bas-
tante fuerte y decente en su línea, 
aunque por otra parte un poco redu-
cida para lo numeroso del pueblo” 

Esta Catedral se mantuvo en pie has-
ta el horrible terremoto del 11 de 
junio 1766. Perdió su nave central, 
entre otros gravísimos daños, de-
biendo ser apuntalada para poder 
celebrar en ella algunos actos religio-
sos.  

I.M. Y la actual Catedral, ¿cuándo y 
por qué fue construida?  

Debido a los daños de sucesivos tem-
blores entre 1800 y 1803, Mons. 
Osés, primer arzobispo,  se vio obli-
gado a demoler la Catedral por com-
pleto, construyendo nuestra actual 
Catedral. Mons. Joaquín Osés de  

Alzúa y Cooparaccio colocó la prime-
ra piedra en agosto de 1810, cons-
truyéndose una Catedral de estilo 
barroco de cinco naves, a costa de 
muchos sacrificios, problemas, ene-
migos y enormes gastos.  

En su construcción el Arzobispo oyó 
los consejos de un negro santiaguero 
llamado Pedro Fernández, a quien 
sus contemporáneos llamaban Pero-
te, maestro albañil, conocedor de la 
sismicidad de la zona oriental por lo 
cual adaptó el proyecto que había 
llegado de España, elaborado en la 
Academia de San Fernando de Ma-
drid, a la realidad geográfica de la 
ciudad.  

Toda una estructura interna de hor-
cones de caguairán sostiene el impo-
nente edificio, y le han hecho resistir 
los temblores y terremotos propios 
de la zona oriental a lo largo de dos 
siglos.  El 24 de abril de 1818, la 
Santa Iglesia Catedral fue bendecida 
en solemne ceremonia por su Deán.  

¿Por qué la única de todas las cate-
drales cubanas construida para ser 

Catedral de Santiago de Cuba, bendecida por  
Mons. Joaquín de Osés el 24 de abril de 1818 
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Catedral?, la arquidiócesis de Santia-
go de Cuba es la sede Primada de 
Cuba, las restantes arquidiócesis y 
diócesis cubanas irían naciendo a 
partir de finales del siglo XVIII la de 
La Habana y ya en el siglo XX todas 
las demás, siendo erigidas como Ca-
tedral de las mismas en la mayoría 
de los casos las parroquiales mayo-
res de la ciudad sede.  

I.M. Sabemos que en múltiples oca-
siones nuestra Catedral ha recibido 
intervenciones constructivas para ser 
reparada o restaurada a causa princi-
palmente de los terremotos ¿Cuándo 
y por qué hubo de realizarse la pri-
mera de estas? 

Siendo arzobispo de Santiago de Cu-
ba San Antonio M. Claret, la ciudad 
fue sacudida en agosto de 1852 por 
un terrible terremoto. Como conse-
cuencia de las fuertes sacudidas ser-
ía seriamente dañada la Catedral: se 
desequilibró la cúpula central, sus 
paredes y algunos arcos de las naves 
laterales se cuartearon, ambas torres 
sufrirían daños, así como su hermoso 
frente barroco.  

El frente, producto a los daños tuvo 

que ser demolido, una nueva imagen 
tendría ahora la Santa Catedral san-
tiaguera, con sus torres más bajas. 
Como toda intervención necesitó el 
Santo Arzobispo fondos, que obtuvo 
de la Rina de España, Isabel II, las 
obras se extendieron entre el 23 de 
octubre de 1853 hasta el 24 de mar-
zo del siguiente año. Dentro de estas 
obras se retiró el antiguo altar mayor 
barroco, laminado en pan de oro  
(que fue trasladado y se conserva en 
la actualidad en el templo de San 
Francisco)  y se colocó el altar de 
mármol de carrara (que se trasladar-
ía en el 1983 a la nave lateral como 
altar de la reserva). 

I.M. Posterior a esta reparación, 
¿hubo alguna otra en el siglo XIX? 

Sí. Siendo arzobispo Mons. José 
Martín de Herrera y de la Iglesia, y 
con motivo de la declaración de Basí-
lica Menor Metropolitana [hecha por 
SS León XIII el 15 de febrero de 
1882 a la Catedral de Santiago de 
Cuba (el breve Pontificio de dicha 
Declaración se conserva y exhibe en 
el Museo Arquidiocesano)], se proce-
dería a una reparación capital que 
duró más de dos años y medio.  

Aspecto exterior de la SBMI Catedral a inicios del siglo XX (1900) 
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El aspecto basilical 
interior que ostenta 
hasta la actualidad, 
no ha sufrido cam-
bios ni transforma-
ciones desde esta 
intervención. La 
Catedral y su altar 
mayor fueron con-
sagrados, visibles 
hoy por las doce 
cruces situadas en 
las paredes interio-
res del templo. En 
el ara del altar ma-
yor fueron coloca-
das las reliquias auténticas de los 
santos mártires Anastasio, Feliciano, 
Fructuoso y Felicidad.  

I.M. Ya en el siglo XX la Catedral su-
friría importantes cambios, principal-
mente en su aspecto exterior… ¿Qué 
impulsó esta transformación?  

Con motivo del cuarto centenario del 
traslado de la catedral de Baracoa a 
Santiago de Cuba (1522-1922), el 
entonces arzobispo Mons. Félix Am-
brosio Guerra sdb comenzó una res-
tauración de la Catedral según su 
gusto y mentalidad italiana, querién-
dole quizás dar el aspecto de una 
basílica romana.  

A él se debe que su fisonomía queda-
ra finalmente transformada en neo-
clásica; la desaparición del atrio-
cementerio, sustituido por los actua-
les locales de comercio y otras fun-
ciones, cambios que en su momento 
no fueron bien recibidos. Esta obra 
fue realizada según proyecto y ejecu-
ción del insigne arquitecto santiague-
ro Carlos Segrera Fernández (quien 
tuvo a su cargo otros bellísimos pro-
yectos arquitectónicos de nuestra 

ciudad como el Hotel Casa Granda y 
el otrora Club San Carlos)   

I.M. Y el terremoto de 1932, ¿afectó 
mucho nuestra Santa Basílica? ¿Qué 
daños causó y qué hubo de ser repa-
rado entonces? 

Efectivamente, este terremoto dañó 
seriamente la Catedral Metropolitana. 
Sufrió afectaciones en diversos luga-
res especialmente en las torres sien-
do la más dañada la torre del “Reloj”. 
Tanto fue el daño que incluso se 
pensó en derribarle, pero el entonces 
arzobispo de Santiago de Cuba Mons. 
Fray Valentín Zubizarreta ocd no 
aceptó esta idea, entonces fue re-
construida lográndose salvar. 

El Ángel del Juicio Final, que remata 
el frontispicio de la fachada principal, 
imponente escultura de mármol de 
Carrara sufrió graves daños en su ala 
derecha y perdió la gran cruz griega 
que cayó al atrio catedralicio en pe-
dazos. El ala fue reconstruida por los 
marmolistas Hnos. Prieto, y por me-
didas de seguridad y escuchando el 
parecer de los expertos no se volvió 
a colocar en su lugar la cruz griega, 
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destinándolo a altar del Santísimo 
Sacramento, y colocando en el espa-
cio que dejó libre dicho altar, una 
monumental mesa con bello frontal 
de mármol de carrarra que tiene es-
culpida la última cena de Leonardo 
Da Vinci.  

En el cimiento del mismo quedó colo-
cada una reliquia insigne 
(debidamente autentificada) de San 
Antonio M. Claret. Dicha adaptación 
permitió incorporar el bellísimo coro 
de los canónigos de estilo churrigue-
resco (de madera preciosa cubana 
construido en el siglo XIX bajo la di-
rección de Mons. Osés por artesanos 
santiagueros) al presbiterio como 
sede arzobispal. 

Al terminar esta entrevista, realizada 
en varias tardes de conversatorio y 
trabajo, “descubrimos” la historia de 
los centenarios muros de la Catedral; 
historia que es punto de partida para 
la colosal obra que hoy arquitectos, 
ingenieros, maestros carpinteros y 
albañiles realizan.  

Muchos detalles han debido quedar 
fuera: la historia de sus campanas, el 
regalo del Reloj que durante casi 
siglo y medio marcó las horas de la 
Ciudad… Sabiendo que el templo es 
más que muros… es casa de Dios 
que acoge y bendice a todos los hijos 
de la ciudad, a todos los que llegan a 
él buscando su belleza, su historia… 
pero ante todo la presencia de amo-
rosa de Dios en medio de su pueblo.  

que aunque rota se conserva en la 
actualidad. 

I.M. ¿Cuáles y en qué momentos  
serían las últimas restauraciones an-
teriores a la actual? 

Nuestra Catedral volvería a ser so-
metida a otra capital renovación 
(desde los techos hasta el piso) bajo 
el gobierno arzobispal de Mons. Enri-
que Pérez Serantes, en la década de 
los años 50. Dicha intervención res-
petó en todo lo que encontró; salvo 
el cambio de funciones del espacio 
que ocupaba la capilla del Sagrario, 
para convertirlo en salones para reu-
niones de las ramas de la Acción 
Católica, situado en el lugar del hoy 
Salón parroquial y Museo Arquidioce-
sano. Así se logró sin quererlo que el 
16 de enero de 1958 la SBMI Cate-
dral de Santiago de Cuba fuera de-
clarada Monumento Nacional (según 
consta en la Gaceta Oficial, con fecha 
16 de enero de 1958 Año LVI-Tomo 
Quincenal No. 11, No. Anual 11 con-
sultada en Fondos Raros y Valiosos 
de la Biblioteca Elvira Cape) cosa 
bastante rara para aquella época, y 
de la cual no quedó constancia públi-
ca con una tarja que lo perpetúe en 
el tiempo.  

Pasados los años y con el objetivo de 
adaptar el presbiterio catedralicio a 
las normas litúrgicas del Concilio Va-
ticano II, Mons. Pedro Meurice hizo 
trasladar en el año 1987 el antiguo 
altar mayor a la nave lateral derecha 

Fotografía Roberto Roldós Lirio 
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desde dentro. Privados de experiencia 
interior, sobrevivimos olvidando nues-
tra alma: escuchando palabras con 
los oídos y pronunciando oraciones 
con los labios, mientras nuestro co-
razón está ausente. 

En la Iglesia se habla mucho de Dios, 
pero, ¿dónde y cuándo escuchamos 
los creyentes la presencia callada de 
Dios en lo más hondo del corazón? 
¿Dónde y cuándo acogemos el Espíri-
tu del Resucitado en nuestro interior? 
¿Cuándo vivimos en comunión con el 
Misterio de Dios desde dentro? 

Acoger al Espíritu de Dios quiere decir 
dejar de hablar solo con un Dios al 
que casi siempre colocamos lejos y 
fuera de nosotros, y aprender a escu-
charlo en el silencio del corazón. De-
jar de pensar a Dios solo con la cabe-
za, y aprender a percibirlo en los más 
íntimo de nuestro ser. 

Esta experiencia interior de Dios, real 
y concreta, transforma nuestra fe. 
Uno se sorprende de cómo ha podido 
vivir sin descubrirla antes. Ahora sabe 
por qué es posible creer incluso en 
una cultura secularizada. Ahora cono-
ce una alegría interior nueva y dife-
rente. Me parece muy difícil mantener 
por mucho tiempo la fe en Dios en 
medio de la agitación y frivolidad de 
la vida moderna, sin conocer, aunque 
sea de manera humilde y sencilla, 
alguna experiencia interior del Miste-
rio de Dios. 

Hace algunos años, el gran teólogo 
alemán, Karl Rahner, se atrevía a afir-
mar que el principal y más urgente 
problema de la Iglesia de nuestros 
tiempos es su “mediocridad espiri-
tual”. Estas eran sus palabras: el ver-
dadero problema de la Iglesia es 
“seguir tirando con una resignación y 
un tedio cada vez mayores por los 
caminos habituales de una mediocri-
dad espiritual”. 

El problema no ha hecho sino agra-
varse estas últimas décadas. De poco 
han servido los intentos de reforzar 
las instituciones, salvaguardar la litur-
gia o vigilar la ortodoxia. En el co-
razón de muchos cristianos se está 
apagando la experiencia interior de 
Dios. 

La sociedad moderna ha apostado 
por “lo exterior”. Todo nos invita a 
vivir desde fuera. Todo nos presiona 
para movernos con prisa, sin apenas 
detenernos en nada ni en nadie. La 
paz ya no encuentra resquicios para 
penetrar hasta nuestro corazón. Vivi-
mos casi siempre en la corteza de la 
vida. Se nos está olvidando lo que es 
saborear la vida desde dentro. Para 
ser humana, a nuestra vida le falta 
una dimensión esencial: la interiori-
dad. 

Es triste observar que tampoco en las 
comunidades cristianas sabemos cui-
dar y promover la vida interior. Mu-
chos no saben lo que es el silencio del 
corazón, no se enseña a vivir la fe 

Por: P. José Antonio Pagola sj 



 

28 

Los judíos, y aún lamentablemente 
algunos cristianos hoy día, creen que 
Dios es alguien, pero implacable, iras-
cible, celoso, vengativo, justiciero: los 
primeros no reconocen a Jesús como 
Mesías, los segundos no reconocen el 
amor de Dios en Jesús. Otros experi-
mentan a Dios como un “aguafiestas”, 
o como un dios - tapahuecos, o  ex-
clusivamente como un dios – bombe-
ro. 

Ya estoy metido en apuros,  porque 
he comenzado con Dios y ya estoy en 
Jesús. Vamos más despacio: Dios Pa-
dre- Dios Hijo y Espíritu Santo: un 
solo Dios: 

El Dios- Padre. 1ra. Persona del Único 
Dios de los cristianos tiene su raíz 
histórica en la religión judeo cristiana, 
unos 14 siglos atrás, y en el caso de 
los latinoamericanos es consecuencia 
histórica de la evangelización ibérica.  

Es Dios invisible pero 'No obstante, su 
ocultamiento tan discreto, propiamen-
te divino, explica por qué el mundo no 
puede recibirlo, porque no le ve ni le 
conoce [...] mientras los que creemos 
en Jesús - Cristo le conocemos porque 
cuando Jesús ascendió a casa del Pa-
dre, proclamó: 'Yo rogaré al Padre y 
les dará otro Intercesor (El Espíritu 
Santo) que permanecerá siempre con 
ustedes '(Jn 14,14-16)1 Proclamó Pa-
blo: 'Él es la imagen del Dios que no 
se puede ver, el Primogénito de toda 
la creación [...] Él existe antes que 
todas las cosas y todo se mantiene en 
Él' (Colosenses 1,15 – 17). 

Por: Pedro Ibrahim González Villarrubia 

Solo el Espíritu de Dios, conoce los secretos  de Dios  
1 Co 2,11 

Desde que tengo uso de razón, me 
han advertido: no te metas en eso de 
entender lo de la Santísima Trinidad, 
es un asunto de fe, por mucho que 
nos esforcemos, no lo comprendere-
mos, eso es  para los doctores de la 
Iglesia.  

Y me pregunto: ¿Acaso el fiel no pue-
de ir más allá en materias de fe? 

Para otros creyentes, no ha habido 
preocupación teológica sobre el Dios 
Uno y Trino. Aristóteles, decía que 
Dios es ése algo que mueve todo eso 
“por ahí arriba”, el “principio y el fin 
de todo”, “el motor inmóvil”; para 
Platón era “la inteligencia creadora”. 
En las religiones politeístas los creyen-
tes se relacionan con varios dioses 
que tienen virtudes y defectos.  
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Jesús en su vida terrenal vivió entre la 
gente: 

Le preguntaron los fariseos ¿Dónde 
está tu Padre? Jesús les contestó: 
Ustedes no me conocen a mí, ni tam-
poco a mi Padre. Si me conocieran a 
mí, conocerían a mi Padre (Jn 8,19). 
¿Está más fácil ahora la relación Padre 
– Hijo? ¿Sí? 

Los fariseos no se mezclaban con los 
marginales. Si lo hubiesen hecho, 
hubiesen escuchado de boca del cie-
go, que le gritaba a Jesús: ¡Jesús, Hijo 
de David, ten compasión de mí! (Mc 
10,48). En otro relato, Jesús y los fari-
seos leyeron el Salmo que dice: El 
Señor ha dicho a mi Señor (Mt 22, 41-
46; Hch 2, 34-36; Hb 1,13, Salmo 
109) y  ellos quedaron callados por-
que si David, era considerado Hijo de 
Dios, lo llamó Señor (a Dios Padre), 
¿cómo entonces era hijo suyo tam-
bién? Hasta aquí tampoco nosotros 
entendemos casi nada.   

Los judíos replicaban: ¿No tienes ni 
cincuenta años, ¡y dices que has visto 
a Abraham!. Contestó Jesús: Les ase-
guro que antes que Abraham existiera 
Yo Soy' (Jn 9,57-58).  

Ahora, se complica más mi intento de 
explicarles. ¿O no? 

Resulta que Jesús existía antes que 
Abraham, el primero de los creyentes. 
Entonces, era Dios. ¿O no? 

Y lo criticaban porque Jesús había 
dicho Yo Soy ése pan bajado del cielo 
(Jn 6,31): ¿acaso no fue con éste 
Nombre cómo se presentó Dios a 
Moisés? ¿Quién puede tener el Nom-
bre de Dios, sino es Jesús, el Hijo de 
Dios? 

Jesús era dueño, soberano: dominaba 
la naturaleza: caminaba sobre el mar 

Pero Dios ya se había presentado a 
Moisés y le dijo: 'No te acerques más. 
Sácate tus sandalias porque el lugar 
que pisas es tierra sagrada' (Ex 3,5), y 
le reveló su Nombre: YHWH: Yavé: Yo 
soy el que soy (Ex 3,14) advirtiéndole: 
'Mi cara no se puede ver' (Ex 34,23).  

Dios Padre se experimenta desde el 
Judaísmo como el Dios Fuerte, Pode-
roso, Señor Todopoderoso (Gen 
49,24; Is 1,24; Salmo 24, 8-10; Salmo 
135,6; 2 Co 6,18), creador, autor, or-
denador, que ha hecho todas las co-
sas por si mismo, es decir por su Ver-
bo, por su Sabiduría (4) creando un 
mundo ordenado, bueno, y creando 
soberanamente al hombre por amor 
quiso compartir su Creación éstas, sus  
criaturas: a los animales, y  sobre todo 
al hombre, o sea a los hombres (Adam 
=humanidad). 

Pero éste Dios Padre común a otras 
religiones, en el caso del Cristianismo 
tiene un sentido nuevo: Nadie conoce 
al Padre sino El Hijo (Mt 11,27)2 

2da. Persona del Dios Único. Jesús. 
Hijo de Dios. Dios Padre 'oncibió antes 
de la Creación del mundo en su Hijo 
amado (Ef 1, 3-4) como una Gracia 
dada antes de todos los siglos (2 Tim 
1, 9-10)3.  

¿Pero, qué es Hijo de Dios? : Hijo de 
Dios, es un título - según el Antiguo 
Testamento - dado a los ángeles, al 
pueblo elegido, a los hijos de Israel, y 
a sus reyes (Dt 32,8) pero Jesús es el 
hijo de Dios Padre: grandísima rela-
ción entre el Padre y  Jesús. O sea 
Dios  Padre “nos visitó” en Jesús, y 
'muchos no le reconocieron'. Por otra 
parte, recordemos que José, era su 
padre terrenal, y con alguna razón sus 
allegados le preguntaban: ¿No es éste 
el hijo del carpintero, de donde apren-
dió estas cosas? (Mc 6) 
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(Mt 14,25), calmaba una tempestad 
(Mt 8,18; Mc 4,35; Lc 8,22); tenía 
poder sobre las enfermedades, sobre 
el pecado, sobre los demonios: era 
exorcista, pero no es un Dios cósmico 
del Ying y el Yang, no es Dios dialécti-
co del Bien versus el Mal: hasta los 
demonios le reconocían y le temían: 
tiene Jesús el Poder. (Mt 9,28) 

En Israel, cada 50 años se celebraba 
el año del jubileo, en que se perdona-
ban las deudas. Jesús había sido invi-
tado a leer el libro de Isaías: (en 
nuestra Biblia: Isaías 61,1; Lucas 
4,14): El Espíritu del Señor Yavé está 
sobre mí, porque Yavé me ha ungido. 
Me ha enviado con buenas noticias 
para los humildes, para sanar a los 
corazones heridos, para anunciar a los 
desterrados su liberación, y a los pre-
sos su vuelta a la luz [...] Hoy se cum-
plen éstas profecías.   

Jesús proclamaba unos tres años des-
pués, en la Cruz: 'Todo está cumplido' 
(Jn 19,30), (¿Quién se atrevería a de-
cir éstas palabras, sino el Hijo de 
Dios? 

Ya le habían preguntado antes de 
condenarlo: ¿eres tú el Hijo de Dios? 
'Dicen bien: Lo Soy' (Lc 22,70): ¿cómo 
podían aceptar  a Dios hecho hombre? 

Pero, ¿es Dios Padre un padre cruel, 
que se jacta de ver la fidelidad del 
Hijo puesta a prueba? No, Jesús, Hijo 
de Dios, el Salvador, del mundo asu-
me su fidelidad al punto de que lo 
llevaron a morir al Calvario.  

El Verbo (Dios _Padre) se encarnó, 'se 
hizo hombre' en Jesús para que sea 
nuestro modelo de santidad (Mt 
11,29; Jn 14,6-7):cuando uno corrió a 
su encuentro, se arrodilló delante de 
él y le preguntó: Maestro Bueno ¿qué 
tengo que hacer para conseguir la 

vida eterna?, y Jesús le había contes-
tado: ¿me llamas bueno? Uno solo es 
bueno, y ése es Dios. (Mc 10, 18). 
Está clarísimo: Jesús no negó al Pa-
dre, pero le proclamó a un hombre 
común que solo Dios es perfectamen-
te Bueno. ¿Y acaso en Jesús había 
mancha de pecado alguna? Hasta los 
propios enemigos lo odiaban por esto. 
Casi nadie soporta un santo a un lado. 

Tanto nos ama Dios Padre que quiere 
compartir su divinidad – a través de 
Jesús - con nosotros los hombres, y 
hacernos partícipes de su naturaleza 
divina (2 Pe 1,4). 

A principios del cristianismo, surgieron 
herejías en las que se intentaba restar 
divinidad o humanidad a Jesús, pero, 
la gran noticia es que: Jesús es Verda-
dero Dios, y Verdadero Hombre: tra-
bajó con manos de hombre, pensó 
con inteligencia de hombre, obró con 
voluntad de hombre, y nació de la 
Virgen María (María de la Caridad, 
para los cubanos). (Lc 1,26) 

Resucitó al tercer día. Jesús resucita 
por el poder del Padre (Hech 2,24): 
por eso, no entendemos bien cuando 
dijo: 'doy mi vida para recobrarla de 
nuevo'. (Jn 10. 17-18). Todo está 
cumplido es un acontecimiento que 
permite intuir la conexión del Hijo con 
el Padre. Veamos ahora:  

Espíritu Santo. Tercera Persona de 
Dios 

Podemos conocer al Espíritu Santo  -
que “sopló al oído de los profetas des-
de Elías hasta Juan Bautista”- en la 
oración, en la liturgia sacramental, en 
la Tradición, en el Magisterio de la 
Iglesia, en los carismas, en los minis-
terios, el apostolado, y en el testimo-
nio de los santos.  

Pero además El Espíritu Santo,  es el 
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Espíritu de la Promesa (desde los 
tiempos históricos del Exodo (Ex 19, 5
-6; Is 11, 1-2; Is 43,19,hasta los tiem-
pos de Pablo: Rom 8,11), es el Espíri-
tu de Dios Padre (Rom 8, 9-19; 1 Jn 
4, 8-16) y es el Espíritu de la Verdad 
(Jn 16,13) porque: 'El fruto del Espíri-
tu es: caridad, alegría y paz; pacien-
cia, comprensión de los demás, bon-
dad y fidelidad; mansedumbre y domi-
nio de sí mismo' (Gal 5,22). Jesús: Es 
el Señor de sí mismo: Fue tentado en 
el desierto (Mt 4, 1-14; Mc 1,12) y no 
pecó, no cedió a la tentación. Pero, 
nosotros debemos saber, que El Espí-
ritu Santo no es cualquier espíritu, 
porque al espíritu del mundo al que 
estamos expuestos en el mundo de 
hoy y de siempre, tiene tres  manda-
mientos: “ten bastante, entre más 
mejor, compra, compra mucho; mani-
pula y usa a la gente, y cuando no te 
sirvan échalas a un lado, y ten fama, 
títulos (si de doctores, o de ricos, me-
jor”. Es fácil ver* lo que viene de la 
carne (proclamó Pablo) libertad 
sexual, impurezas y desvergüenzas, 
culto de los ídolos y magia; odios, 
celos y violencias; furores, ambicio-
nes, divisiones, sectarismo, desave-
nencias y envidias; borracheras y org-
ías y cosas semejantes'. Por eso Jesús 
ofreció “un instrumento” para identifi-
car a los que obran mal: Poder ver a 
través del Espíritu Santo: por sus fru-
tos los conoceréis.' (Jn 15) 

Tres consideraciones finales 

1. Ya no se oye decir a los niños: Voy 
a pedírselo a Papá Dios. La imagen 
moderna del patriarcado, de la obe-
diencia hacia el padre, parece no ser 
bien estimada. La relación cultural 
entre la adecuada dependencia y au-
tonomía está desestimada: por eso 
hay tantos rebeldes sin causas. En la 
historiografía de las religiones, Dios - 

Padre conectado a la Historia del pue-
blo es única del Cristianismo. Y es 
Dios para todos. Da signos a todos los 
hombres (He 14,17; Mt 2,1) 

2. Jesús, es el modelo y la manifesta-
ción de Dios para que seamos mejores 
personas. y en la comunión con Jesús, 
(con Dios) buscamos los caminos de 
santidad (2 Co 13,10 - 14).  

3. El Espíritu Santo, desde el Pente-
costés es el principio perfecto de la 
comunicación entre los humanos. 
(Hech 2, 1-13), nos habla y gime en 
nuestras vidas y permite apelar a sus 
dones, a sus frutos. Es la Fuerza para 
nosotros (Hech 1,8). 

Ya en los tiempos de Abraham se re-
lató que: Abraham miró y vio que tres 
hombres estaban parados cerca de él. 
Inmediatamente corrió hacia ellos y se 
postró en tierra diciendo: Señor mío, 
si me haces el favor, te ruego no pa-
ses a mi lado sin detenerte [...] Ellos 
respondieron: Haz como has dicho. 
[...] Ellos le preguntaron: ¿dónde está 
Sara, tu esposa? [...] Dentro de un 
año volveré aquí. Para entonces, Sara, 
tu mujer tendrá un hijo. (Gen 18, 1-
10).  

¿Se entiende ahora?  
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Ayer volví a las calles de mi infancia, 
adolescencia y juventud y me mara-
villó el cambio de mi barrio. El cam-
bio  es la ley de la vida. Nadie puede  
frenarlo. Las mismas  pero diferentes 
calles  de mi memoria. Iguales y dis-
tinto  vecinos a los que dejé. Mi ba-
rrio sigue siendo el mismo pero se ha 
transformado, al igual que nosotros, 
física y  espiritualmente, no sé si pa-
ra bien o para mal. Sin embargo aun 
quedan cosas y personas que se 
mantienen igual a pesar del tiempo. 
Fósiles entre las capas del tiempo. 

Sentimientos encontrados al pregun-
tar por los amigos. Algunos regresan 
de vez en vez, otros se han marcha-
do para siempre y unos pocos se han 
quedado esperando el cambio, traba-
jando para él o luchando en contra. 
A mi barrio se le despertaron las an-
sias de universalidad, se ha dispersa-
do por todos los continentes e islas 
del planeta, tomándose muy en serio 
la misión encomendada por Dios de 
poblar toda la tierra, como si le 
hubiese sido dada a los habitantes 
de un pedacito de la ciudad. ¡Qué 

diferente el ayer! Sin edulcoración ni 
romanticismo, ni querer dividir en un 
antes y un después a una fecha de-
masiada usada,  ni verme en la obli-
gación de afirmar cual es el mejor, 
me atrevo a decir que al parecer, 
desde el punto de los vecinos de mi 
barrio, antes la vida era mejor, pocos 
se alejaban y muchos venían. No 
quiero elogiar al pasado y estigmati-
zar el presente. No  todo pasado  fue 
mejor ni todo  presente aciago. Bue-
nos y malos tiempos forman parte de 
la vida pasada, presente y futura; las 
sumas y restas de estas partes la 
conforman. 

Gracias a los habitantes  de mi anti-
guo barrio se podía viajar a través 
del mundo sin salir de los límites  de 
apenas unas cuadras. El lejano orien-
te (Siria, el Líbano…), la cercana Ja-
maica, la más cercana Haití… moder-
nos descendientes de los antiguos  
colonizadores y su vecino Portugal, la 
lejana China y la aún más lejana In-
dia y el remoto Japón. La insurgente 
Latinoamérica, la industrializada Eu-
ropa, los ancestrales árabes y los 

Por: Camilo González González 
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silenciosos asiáticos juntos en un 
pedacito de tierra, comunicándose 
en un mismo idioma, el mío.  

Mi barrio siempre ha tenido  de uni-
versalidad, de fuerza  centrífuga que 
atrapa al viajero y le obliga a perma-
necer en su centro. No se precisa el 
momento exacto en que esta fuerza 
cambió de signo deviniendo en 
centrípeta y dispersando y separando 
a sus  moradores, haciéndoles incluir 
en su vocabulario palabras tales co-
mo diáspora, exilio, extranjero. Antes 
las diásporas y los exilios de otros 
pueblos, los extranjeros,  se concen-
traban en él, se aglomeraban bajo la 
bandera de la estrella solitaria y las 
franjas  azules y blancas y estaban 
dispuestos a correr, y corrieron, al 
combate junto  a los bayameses,  
porque la patria os contempla orgu-
llosa y morir por la patria es vivir.  

Los descendientes de estos extranje-
ros, a quienes nadie menospreciaba 
pero tampoco  sobrevaloraba, juga-
ban  con los que por tradición llevá-
bamos el  gentilicio de cubanos por 
ser hijo, nieto, bisnieto…de otro naci-
do en  la tierra más hermosa que 
ojos humanos han visto y, con orgu-
llo, decíanse tan cubanos como el 
que más, tan bailadores, tan habla-
dores, tan bulleros, tan escandalosos 
como cualquier otro conciudadano de 

esta isla que se cree centro del uni-
verso y que a pesar de ser la más 
grande de las Antillas, no deja de ser 
una pequeña isla con  manía de 
grandeza, delirio de  centralidad  y 
protagonismo mundial. Mi barrio 
nunca renunció a su personalidad ni 
perdió su idiosincrasia, adoptaba  
hijos ajenos y les otorgaba sin dife-
renciación ni privilegios  los mismos 
derechos, no más, que  a sus proles. 

Mi barrio “aplatanaba” a sus  inmi-
grantes hasta casi borrar de la me-
moria los recuerdos  y los acentos de 
otras patrias. Hoy las frutas de su 
cepa se desgarran y caen en otras 
tierras lejanas e inimaginables para 
las mentes de los habitantes de un 
rinconcito del mundo. Lugares con 
nombres de difíciles pronunciación se 
hacen comunes en las conversacio-
nes. Me atrevería a asegurar, sin 
temor a  exagerar, que no queda 
rincón del mundo sin presencia de mi 
barrio. 

Otros barrios conforman a mi ciudad 
y otras ciudades, con sus respectivos 
barrios, forman a mi país. Es lastimo-
so que el drama que rasga  la me-
moria de mi barrio no solo sea una 
tragedia local de mi ciudad, sino,  un  
diminuto entreacto del gran drama 
de la nación. 
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Recién he visto un vídeo de dos 
horas de duración, que me “obligó” a 
estar frente al televisor durante casi 
dos horas y media, debido a las no-
tas que hube de tomar. El filme1 en 
cuestión titulado El despertar de la 
conciencia biológica, es una muestra 
de una corriente ¿novísima? descrita 
como Biodescodificación; de la cual, 
parece ser fundador, y máximo expo-
nente (¿o debemos llamarle profe-
ta?) es el Sr. Enrique Corbera, quien 
todo este tiempo a exponer su doc-
trina partiendo del aserto de que La 
Física Cuántica y la Metafísica, dicen 
lo mismo, pero usan lenguajes dife-
rentes. 

Como se trata de dos asuntos com-
plejos, que requiere de un saber es-
pecializado, el primero por demás del 
dominio de un herramental matemá-
tico tan abstracto, como las propias 
concepciones y postulados cuánticos, 
que van más allá de las ecuaciones 
diferenciales, incluso en derivadas 
parciales; y el segundo de moverse 
con soltura en el ámbito de la filosof-
ía y la teología, y en general de las 

religiones; intentaré hacer mi mejor 
esfuerzo por presentar el tema a los 
amables lectores, de un modo com-
prensible, sin caer en las vulgariza-
ciones que deforman por completo el 
verdadero sentido de las cosas pro-
fundas, tal como sucede en el docu-
mental de marras; fruto seguro de 
quienes hablan de cosas de la que 
no saben, ni entienden nada. 

De acuerdo con el Diccionario de la 
Real Academia Española, tenemos 
que: metafísica. (Del gr. tardío μετὰ 
[τὰ] φυσικά, después de los [libros] 
físicos, designación que se aplicó en 
la ordenación de las obras de Aristó-
teles a los libros de la filosofía prime-
ra). f. Parte de la filosofía que trata 
del ser en cuanto tal, y de sus pro-
piedades, principios y causas prime-
ras. || 2. Modo de discurrir con de-
masiada sutileza en cualquier mate-
ria. || 3. Cosa que así se discurre2.  

Es decir, la metafísica se ocupa de lo 
que está más allá de la física, de las 
cosas físicas, de lo que no se puede 
ocupar la ciencia; por lo cual es cam-
po de la teología y lo religioso en 
general y entronca con la filosofía. 
No es posible demostrar ningún pos-
tulado metafísico mediante experi-
mento o medición alguna, tan solo la 
especulación mental -sin expresiones 
matemáticas de ninguna índole- es el 
modo de hacer metafísica. De acuer-
do con Maeterlinck, la metafísica es 
el modo de buscar, en una habita-
ción completamente a oscuras, un 
gato negro que se encuentra en otra 
parte.  

Por: Antonio C. Rabilero Bouza 
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En cuanto a la Teoría Cuántica, des-
arrollada a partir de los trabajos de 
Planck sobre radiación del cuerpo 
negro (un cuerpo caliente, que ab-
sorbe toda la radiación que emite), 
condujo a la Mecánica Cuántica, re-
sultado de los trabajos de Schröedin-
ger, cuya ecuación o función de on-
da, completados por la Mecánica On-
dulatoria de De Broglie y las ulterio-
res correcciones de Max Born. En fin, 
constituye un cuerpo teórico ininteli-
gible sin las ecuaciones matemáticas 
que explican los procesos y fenóme-
nos.  

La Teoría Cuántica cambió la percep-
ción del mundo sub-atómico 
(electrones, protones, fotones, neu-
trinos, etc.) al demostrar que los pro-
cesos a esas escalas tenían un carác-
ter probabilístico, de azar; que no 
obedecían a ecuaciones dinámicas 
del tipo Fuerza = masa x aceleración, 
de la mecánica newtoniana; pero 
además existe un Principio de Incerti-
dumbre (de Heisenberg), que nos 
dice que a esas escalas no es posible 
determinar -con precisión adecuada- 
la posición de una partícula y si-
multáneamente su energía: si cono-
cemos una de las propiedades no 
conoceremos la otra. Esta caracterís-
tica de la Teoría Cuántica, llevó a un 
genio como Einstein a desdeñarla, 
señalando: Dios no juega a los da-
dos. Un siglo después está ahí, de-
mostrando su valía en esferas de la 
tecnología, como lo es la Electrónica 
Cuántica.  

También la Mecánica Cuántica de-
mostró que cuando se intenta obser-
var, no con los ojos, porque esas 
partículas no se ven ni con el mejor 
supermicroscopio del mundo; es de-
cir, se mide mediante los instrumen-

tos adecuados, que utilizan radiacio-
nes o partículas, el sistema mismo 
que se desea medir es alterado por 
la medición u observación, por lo 
cual no sabemos como es el sistema 
antes de la medición, de la observa-
ción: esto no significa ni remotamen-
te, como se afirma en el documental, 
que cuando miramos algo lo cambia-
mos de solo observarlo, que nuestra 
mente, nuestra acción observadora 
crea la realidad, la modifica. 

En cuanto a que el conferencista re-
itera la existencia de un Campo 
Cuántico, hay que aclarar que tal 
cosa no existe, por lo menos para la 
Física hoy día. Existen cuatro tipos 
de fuerzas o campos, a saber:  

Fuerza nuclear fuerte: responsable 
de la unión de los quarks para for-
mar neutrones y protones, y de la 
unión de estos para formar el núcleo 
atómico. Fuerza nuclear débil: res-
ponsable de la radioactividad, es una 
interacción repulsiva de corto alcance 
que actúa sobre los electrones, neu-
trinos y los quarks. Fuerza electro-
magnética: es la fuerza, para noso-
tros familiar, que actúa sobre las 
partículas cargadas eléctricamente. 
Fuerza gravitacional: igualmente ex-
perimentada, es una fuerza atractiva 
de largo alcance que actúa sobre 
todas las partículas con masa.  

Lo que sí existe es una Teoría Cuán-
tica de los Campos, que intenta ex-
plicar dichos campos de modo co-
herente y unificado, aunque no lo ha 
logrado todavía. Ya Newton, en épo-
ca tan temprana como fines del siglo 
XVIII había sentenciado: Física, cuí-
date de la metafísica.  

Todo este andamiaje, es utilizado 
para demostrar que como dice el 
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amos del mundo y a los demás en 
esclavos: gracias a Dios, ni siquiera 
la mayoría de los habitantes de los 
pueblos nórdicos, o el francés, -no 
alemanes- se convirtieron en nazis, 
como tampoco los eslavos -rusos, 
bielorrusos, ucranianos, polacos, 
checos, etc., aceptaron, resignada-
mente, convertirse en esclavos de los 
nazis. 

A la luz de esa ¿tesis? Estamos en 
inminente peligro de convertirnos 
todos -sino por los rasgos somáticos, 
si por el modo de pensar- en chinos, 
puesto que una nación con un poder 
centralizado en un Partido Comunis-
ta, que por si solo tiene decenas de 
millones de miembros, puede convo-
car, masivamente, a la población de 
ese país (más de 1300 millones de 
habitantes) a pensar del modo ade-
cuado y sanseacabó: todos, si no 
hablamos mandarín, pequinés o lo 
que sea, pensaremos como chinos y 
adoptaremos el confucianismo como 
religión, sino es que prima el pensa-
miento comunista y seremos, irreme-
diablemente, ateos. 

La ciencia médica occidental, tan 
cuestionada por todas estas corrien-
tes orientalistas y místicas, conoce 
perfectamente la influencia de la psi-
quis en la salud humana, en la apari-
ción y desarrollo de las enfermeda-
des, y por consiguiente, en la eficacia 
de los tratamientos en pos de la cu-
ración del paciente (de ahí los place-
bos en las investigaciones con medi-
camentos); pero hacer caso omiso, 
ignorar la fisiología, la inmunología, 
los inevitables procesos degenerati-
vos con la edad, además de los fac-
tores ambientales -conocidos desde 
Hipócrates de Cos, en el siglo V a.C.- 
es sencillamente un alarde de igno-
rancia.  

conferencista: El cuerpo no puede 
ponerse enfermo porque no tiene 
esa capacidad creativa. Uno si puede 
poner enfermo al cuerpo. Y agrega: 
Sanas tu mente y tu cuerpo te se-
guirá3.  

Para ello, nos dice que lo decisivo es 
lo emocional (soy un genio en inteli-
gencia emocional, declara) porque lo 
emocional nos permite comunicarnos 
con todos los demás; nos permite 
sanarnos; razón por lo cual si yo 
pienso que soy un asesino, siento 
como un asesino, debo actuar como 
un asesino. No reprimir mis emocio-
nes, eso me enfermaría, porque las 
emociones no son buenas ni malas, 
por lo cual odiar no es malo, es bue-
no porque es una emoción: son sus 
palabras según las recuerdo, aunque 
no precisamente en ese orden. Hay 
que tener coherencia emocional para 
no enfermarse, es decir, pienso, 
siento, hago. No importa lo que 
haga, así me mantengo sano.  

La otra tesis planteada es la que él 
denomina la del centésimo mono; o 
la masa crítica de personas, que si 
piensan lo mismo han de cambiar al 
mundo, transformarlo en lo que ellos 
piensan, porque entonces todo el 
mundo cambiará y hará lo que los 
individuos que conforman la masa 
crítica han pensado. 

La masa crítica para que eso suceda 
ha de ser muy grande, de decenas o 
cientos de millones de personas; por-
que a la luz de la historia, nada leja-
na, por lo menos una decena de mi-
llones de alemanes fueron nazis ab-
solutamente convencidos, y deben 
haber pensado constantemente en la 
superioridad de ellos sobre los de-
más pueblos del mundo, de convertir 
a los pueblos nórdicos, arios, en 
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Otra afirmación, es que los pecados 
de los padres se trasmiten hasta la 
3ª o 4ª generación de sus descen-
dientes, apoyándose para ello tanto 
en el Antiguo Testamento, también 
en el ADN; recalcando que no es po-
sible vivir la vida libremente, que ella 
está condicionada por los ancestros, 
aunque en la 3ª o 4ª generación se 
puede cortar la cadena pecaminosa. 
Lo cual nos lleva a que si por un lado 
critica la educación basada en la tra-
dición judeo-cristiana, que conduce a 
que odiar a los padres, o a cualquier 
otro, es malo; como ya expresamos 
con anterioridad; introduce a Dios en 
su  discurso, quizás para no perder a 
posibles prosélitos de fe cristiana. 
Cito sus palabras: 

El universo es tal como lo observa-
mos, y nuestra observación determi-
na nuestras experiencias. Lo que 
vemos es producto de la creación de 
nuestra conciencia… Somos concien-
cia, y la conciencia es la sustancia a 
partir de la cual se hace el universo. 
Esta conceptualización de la concien-
cia, es confundir la belladona con las 
bellas artes, como reza un viejo 
refrán ya olvidado. 

Termino aquí para que se entreten-
gan -si disponen de ánimo para ello- 
en desentrañar esta extraña mezco-
lanza de idealismo subjetivo berkelia-
no4 con metafísica, mecánica cuánti-
ca, budismo y hasta algo de cristia-
nismo, e incluso termodinámica; aun-
que en aras de no hacer más difícil 
este panfleto; paso por alto la equi-
vocada referencia que se hace sobre 
entropía5. 

Otrosí: Se habla de una Física Cuán-
tica, especulativa y discursiva; como 
algo distinto de la Mecánica y la 
Electrónica Cuántica: hay que tener 

presente que el método de la Física 
es experimental y matemático; muy 
matemático en la Física Teórica y, sin 
esa matemática, todo es pamplinas. 

Otrosí 2º: Según lo expresado por el 
presentador de la conferencia, este 
“proyecto” está en vías de ser aplica-
do en Cuba, para lo cual citan la dis-
posición de algún funcionario del 
Ministerio de Salud Pública, e incluso 
hace referencia a Eusebio Leal (como 
argumento de respaldo oficial), a 
quien estimo y admiro en mucho por 
su labor como historiador y en la 
restauración de La Habana Vieja; 
pero quien -estoy seguro de ello- no 
sabe nada de la Teoría Cuántica. 

Otrosí 3º: En el vídeo se aprecia la 
presencia de varias personas en la 
conferencia: me hubiera gustado oír 
las preguntas u opiniones de ellos 
sobre lo escuchado; salvo claro está, 
que se tratara tan solo de figurantes. 
 
 
Notas 
1. Producido por Pandora.com, de Espa-

ña, según todo indica. 
2. Microsoft® Encarta® 2008. © 1993-

2007 Microsoft Corporation. Reserva-
dos todos los derechos. 

3. Al parecer, esto de la Medicina Cuán-
tica, viene desde hace algún tiempo; 
destacándose los trabajos del médico 
hindú –residente en los EEUU- Dee-
pak Chopra, quien ha partido de la 
medicina tradicional hindú, pero ha 
tomado aspectos de la mecánica 
cuántica.  

4. Por el obispo anglicano George Berke-
ley, quien desarrolló la doctrina del 
idealismo subjetivo. 

5. El 2º Principio de la Termodinámica, 
establece que para un sistema aislado 
(que no intercambia materia ni energ-
ía con su entorno) la variación de 
entropía debe ser mayor que cero. 
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Una muchacha o un joven cristiano, 
en el verano, no esconde ni guarda 
su fe como quien deja en el armario 
el abrigo de invierno. Somos cristia-
nos siempre y, por lo tanto, nuestra 
comunión con Cristo ha de ser cons-
ciente y constante.  

La vida cristiana no se sostiene sola-
mente en el "ser buenos". Bondadoso 
al cien por cien, solo es Dios. Por ello 
mismo este tiempo es propicio para 
no olvidarlo y ser rostros vivos de su 
presencia. Las prisas son enemigas 
de la caridad sin ruido.  

Sin oración, un cristiano, es un moli-
no paralizado. Muchos de nuestros 
fracasos y deserciones se deben a 
que hemos roto la "línea telefónica" 
con el Señor. La oración nos hace 
fuertes. nos clarifica, nos hace re-
flexionar y llevar a cabo la  
voluntad del Padre.  

La Eucaristía -además de obligación- 
es una necesidad física y espiritual. Si 
con ella llevamos una vida relativa-
mente cristiana; sin ella nos converti-
mos en marionetas del mundo, que-
damos a merced del único alimento 
material que el mundo ofrece o que 
el escaparate efímero nos presenta.  

En el verano vamos buscando el sol. 
El culto al cuerpo no puede estar por 
encima de la adoración a Dios. Él es 
el único sol de justicia. Él es quien 
broncea de verdad aquellas entrañas 
que son realmente importantes para 
ser solidarios con los demás y aman-
tes de Dios: el corazón y el alma.  

"Dime lo qué lees y te diré cómo 
piensas". ¿Acaso un cristiano no ha 
de nutrirse con palabras de esperan-
za? Un buen libro, con criterios cris-

tianos, será garantía de un pensa-
miento recto, de una conciencia lúci-
da.  

La Creación la ha puesto Dios para 
nuestro deleite. Nuestra tierra está 
sometida a una constante alteración y 
degradación, fruto de las ansias de 
disfrute del ser humano. Respetemos 
el entorno donde descansamos y go-
cemos de tantas cosas buenas que el 
Señor pone a nuestro alcance. Cuesta 
siglos repoblar la Tierra, horas incen-
diarla.  

La belleza, el arte, la música clási-
ca... nos pueden llevar al encuentro y 
al disfrute personal de Dios. Un san-
tuario es una puerta abierta a la fe. 
La Iglesia nos guía hacia el Señor. La 
grandiosidad de un templo es un ape-
ritivo de la gloria que nos aguarda en 
el cielo. ¡Disfruta de la huella que el 
hombre ha dejado a través del arte y 
como fruto de su fe!  

El silencio y la contemplación junto 
al mar; la escalada de montañas co-
mo signo de nuestro esfuerzo por 
llegar al cielo; nuestro descanso co-
mo antesala de lo que un día desea 
Dios para cada uno de nosotros... 
son acciones que pueden ayudarnos 
a vivir el verano con sentido cristia-
no.  

En el mar o en la montaña; frente a 
una catedral, por las calles de una 
gran ciudad o de un humilde pueblo, 
no olvidemos que somos cristianos. 
No olvidemos que Dios va siempre 
con nosotros.  

 

Tomado de Boletín de la Comunidad de Jóvenes 
Católicos, Catholic.net 
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Hoy la llamada tercera edad conserva sus capacidades físi-
cas e intelectuales en su plenitud o al menos sin deterioros 
significativos. El crecimiento progresivo de la edad media y 
la mejora de la calidad de vida plantean una serie de nece-

sidades y problemas a los que es necesario dar respuesta desde la perspectiva 
sociológica, sanitaria, económica, ambiental, familiar y antropológica. Esta 

preocupación, sin embargo, apenas existe en el ámbito de las personas parti-
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de la madurez, pero muy pocos pensamos en ese otro período con el que 
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Uno de los puntos de conflicto más 
enconados entre cultura actual y tra-
dición católica se juega en el plano de 
la moral, en particular respecto de la 
moral sexual-matrimonial y la bioéti-
ca. Incluso entre quienes dicen situar-
se en una posición razonable, es 
común escuchar comentarios de este 
tipo: “es una moral anticuada y retró-
grada”, “necesitaría modernizarse y 
ser más abierta”, “no ha sabido inte-
grar los cambios sociales ni los avan-
ces técnicos”. Yo creo que se trata 
más bien de una impresión global que 
de una clara conciencia de los pasos a 
dar, pero la idea flota en el ambiente 
y muchos se hacen eco de ella. 

La cuestión es bien compleja, por eso 
quiero ceñirme a un aspecto previo a 
los problemas concretos, aspecto que 
condiciona decisivamente la lectura 
que luego se hace de los preceptos 
morales cristianos y que está provo-
cando efectos dramáticos. Me refiero 
a un presupuesto implícito de la orga-
nización de nuestra cultura. Es la 
clásica división entre “vida pública” y 
“vida privada”, característica de las 
sociedades burguesas. 

Esquizofrenia moral 

Es verdad que las condiciones objeti-
vas de la vida actual han acentuado y 
hecho casi imprescindible esta distin-
ción: la vida en la gran ciudad, traba-
jar fuera de casa, el multiplicarse de 
relaciones anónimas u oficiales, etc. 
Pero lo más llamativo de esta distin-
ción es que se ha traducido en dos 
esferas morales separadas, que se 

rigen por criterios muy diversos en el 
plano de las conductas y las normas. 

Para la “vida pública” (laboral, profe-
sional, comercial, de relaciones oficia-
les...) todos aceptamos la existencia 
de unas normas de obligado cumpli-
miento, exigibles incluso por vía pe-
nal, y todos admitimos la necesidad 
de una formación y una profesionali-
dad, que implica control, disciplina, 
esfuerzo y dedicación, para poder 
alcanzar el éxito en este ámbito. En 
cambio, para la “vida privada” el cri-
terio común es que no hay normas, ni 
criterios objetivos, ni principios exigi-
bles. Esta parte de la vida se conside-
ra el reino de la más absoluta liber-
tad, pero entendida de forma subjeti-
vista: que cada uno haga lo que quie-
ra, con tal de que no moleste, distur-
be o violente a los demás. Es decir, 
mientras que en la vida pública se 
admite una objetividad moral que 
permite delimitar lo bueno de lo malo, 
las conductas admisibles de las no 
admisibles, en cambio en la vida pri-
vada todo depende de la libre opción 
personal, no se plantea la necesidad 
de una formación, de unos criterios 
para distinguir objetivamente lo ade-
cuado de lo no adecuado. 

En tales condiciones, se comprende 
que las normas de la moral cristiana 
orientadas a ordenar las conductas 
específicas en estos campos que 
nuestra cultura considera “priva- 
dos” (sexualidad, matrimonio, contra-
cepción, eutanasia...) sean percibidas 
como una indebida agresión a la sa-
grada libertad individual: “¿Por qué 

Por: Antonio  María Baggio 
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tiene que meterse la Iglesia en lo que 
hacemos mi mujer y yo en la intimi-
dad de nuestra habitación?”, “¿por 
qué no voy a poder disfrutar yo de la 
sexualidad como me parezca, si no 
hago mal a nadie?”, “¿quién es la 
Iglesia para oponerse, si yo decido 
libremente poner fin a mi existencia?”. 
Actitudes como éstas expresan esta 
dificultad básica: no se admite que la 
moral cristiana quiera ordenar estos 
aspectos de la vida. 

Paradojas de la vida 

¿Qué consecuencias se derivan de 
este enfoque? El primero, evidente, es 
que el debate se desplaza. No consis-
te ya en que se rechace tal o cual 
precepto cristiano, sino que se cues-
tiona de antemano que la moral pre-
tenda proponer normas objetivas y 
obligatorias para la vida privada. 

En segundo lugar -y esto es más serio
- provoca la desconexión entre los 
preceptos morales y su función cons-
tructiva y orientadora. En realidad, 
cuando la Iglesia propone unas pau-
tas morales, no está haciendo otra 
cosa que explicar cuál es la lógica del 
proyecto; esto es, presenta las con-
ductas inteligentes que permiten des-
arrollar el proyecto cristiano en este 
sector de la vida humana. Así, si la 
moral me invita a abstenerme de tal 
conducta, no es porque pretenda con-
trolar lo que debo elegir. Lo que me 
dice es que, si yo no elimino tal con-
ducta, arruinaré mi vida familiar o 
personal. Mas desde el prejuicio cita-
do, al percibir estas normas como una 
intrusión indebida en el terreno de la 
propia libertad, se interpretan como 
expresión de un supuesto afán ecle-
sial por dominar la vida de los creyen-
tes y ya no se comprende su función 
de pautas para desarrollar adecuada-
mente la vida personal o familiar. 

Todos admitimos que, para llevar a 
cabo con éxito un determinado pro-
yecto exigente, son imprescindibles 
las reglas, los criterios, la organiza-
ción que favorezcan el desarrollo de 
unas conductas inteligentes que lle-
ven a culminar dicho proyecto y que, 
a la vez, excluyan las conductas des-
viadas que lo impiden, o abocan al 
fracaso del mismo. Sin embargo, in-
explicablemente, esto no parece valer 
para la vida privada. Ahí se supone 
que no hay objetividad posible, ni 
debe haberla. Tampoco se necesita 
preparación, ni esfuerzo, ni disciplina. 

En tercer lugar aparecen los frutos 
indeseados, pero inevitables, de un 
enfoque semejante, que afectan so-
bre todo a la vida familiar. En este 
terreno es donde se muestra clara-
mente lo negativo de ese modo de 
organizar la vida. ¿Por qué tanto fra-
caso matrimonial?, ¿por qué crecen 
exponencialmente los episodios de 
violencia doméstica, de abusos de 
menores, de crímenes increíbles de-
ntro de la familia? Yo creo que fenó-
menos tan distintos tienen en común 
este presupuesto de nuestra sociedad 
de que en el ámbito de lo privado no 
hay normas, ni reglas objetivas, ni 
debe haberlas. 

La vida de familia es un proyecto exi-
gente que requiere entrega, aprendi-
zaje, disciplina y criterios: el arte de 
amar. Pero hoy, en un porcentaje 
muy elevado de los casos, se afronta 
sin la menor preparación, ni criterios 
morales firmes, creyendo que sólo el 
mutuo amor -que con frecuencia no 
pasa de ser un mero enamoramiento, 
lo cual es algo pasajero- permitirá 
superar los problemas. Esto es conde-
narse a vivir a la intemperie, a tener 
que improvisar sobre la marcha, y el 
resultado es nefasto. 
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y que no puede arreglarse sólo endu-
reciendo las disposiciones penales o la 
agilidad judicial. Sólo quien ha experi-
mentado que todo lo que vale cuesta, 
está a salvo de los vendedores de 
paraísos fáciles. Sólo quien ha perso-
nalizado que la moral es imprescindi-
ble para cuidar lo más importante de 
la vida personal, puede afrontar con 
garantías de éxito las dificultades de 
todo proyecto vital que merezca la 
pena. 

¿Qué puede hacer la propuesta moral 
cristiana ante este marco? Ante todo 
tiene que mostrar su eficacia humani-
zadora. Si los hombres de hoy ya no 
entienden por qué es mejor abstener-
se de ciertas conductas o controlar 
determinados impulsos o deseos, es 
preciso que puedan palpar que, si lo 
hacen, se vive de un modo más feliz, 
más justo, más alegre, más libre. Hay 
que acreditar con los hechos la razón 
de ser de los preceptos morales para 
la vida personal y su eficacia ordena-
dora, constructiva, porque ya no se 
entiende. Hoy en día la aceptación del 
imperativo (precepto moral) sólo pue-
de ser fruto de la contemplación del 
indicativo (una vida hermosa). 

Pero también es preciso educarse 
para lo que podríamos llamar un 
“estilo de vida contracorriente”. Hay 
cosas que un creyente no puede per-
mitirse, aunque todos las hagan. Y 
contrarrestar este enfoque esquizofré-
nico de la vida es imprescindible. 
Tampoco es tan raro. Así tuvieron que 
vivir los primeros cristianos en medio 
de una sociedad pagana. Especial-
mente es decisivo para la educación 
de los hijos. Creo que el desafío de 
hoy va en esta línea y ser conscientes 
de lo que implica, es urgente. 

Así se configura la sangrante parado-
ja que vivimos hoy. Según encuestas, 
la familia es el valor supremo para la 
cultura actual, pero pocos se prepa-
ran mínimamente a vivirla, pocos ad-
miten la necesidad de seguir pautas 
objetivas para llevarla adelante. 

Los episodios de violencia y muerte 
surgen de la confluencia de dos inca-
pacidades: la incapacidad de aceptar 
el fracaso en aquello que se considera 
lo más valioso de tu vida y la incapa-
cidad de aceptar pautas de conducta 
que permitan llevar adelante con éxi-
to ese proyecto tan valioso. La conse-
cuencia es otra incapacidad, la de 
suprimir o modificar las conductas 
erróneas que, de hecho, arruinan la 
relación de la pareja, porque “¡en mi 
vida privada no se mete ni Dios!”. 

Contracorriente 

Consideremos ahora el riesgo de un 
transvase a la vida pública de esta 
ausencia de normas en lo privado, 
pues esta esquizofrenia entre vida 
privada y pública se soporta mal, y 
menos entre los jóvenes que la sien-
ten como hipocresía. No hay que ex-
trañarse de fenómenos como la co-
rrupción política, la violencia juvenil, 
las locuras con los vehículos o los 
excesos que provocan el alcohol y las 
drogas. ¿Cómo no va a repercutir en 
su trabajo, si uno en su vida privada 
se entrega a una de las múltiples 
adicciones que propone nuestra so-
ciedad de consumo para superar la 
ansiedad o la frustración? ¿Cómo no 
asustarse de que la publicidad promo-
cione esta esquizofrenia, pues le vie-
ne de perlas que los consumidores no 
se guíen por reglas morales a la hora 
de satisfacer sus apetencias? 

Todo ello nos habla de un sistema 
que está minando la estructura social 
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 “El sacerdocio no se vive como plan 
que debemos cumplir 30, 40 o 50 años. 
Se vive cada día, y sin darnos cuenta, 
uno tras otro van construyendo la 
fidelidad que prometimos al obispo el 
día de nuestra ordenación”. Así definía 
el cardenal Jaime Ortega Alamino, 
arzobispo de La Habana, la entrega a 
este  ministerio, al que ha dedicado 
medio siglo de su vida.  

Junto a toda su comunidad habanera, 
obispos cubanos y otros llegados desde 
el exterior, entre los que se encontra-
ban los cardenales Theodore McCarrie y 
Sean O’Malley, arzobispo emérito de 
Washington y arzobispo de Boston, res-
pectivamente, el cardenal Ortega cele-
bró durante la mañana del sábado 2 de 
agosto, en la S.M.I. Catedral de La Ha-
bana, la Misa de Acción de Gracias por 
sus cincuenta años de consagración sa-
cerdotal. A la ceremonia también asistió 
monseñor Bruno Musaró, nuncio apos-
tólico 

en Cuba, quien leyó la carta que el 
Papa Francisco enviara al arzobispo 
cubano felicitándole por su jubileo. 

Quiero que me sientas muy cercano pa-
ra felicitarte efusivamente en esta oca-
sión… cualidades como obispo, (su) de-
nodada actividad, (su) preocupación 
por la realidad social, (su) elevada 
espiritualidad" 

Su Santidad quiso con su misiva sentir-
se cercano de modo especial en esta 
ocasión al arzobispo de La Habana, y 
evocó en su mensaje algunas de las 
virtudes humanas y pastorales que han 
identificado el desempeño del padre 
Jaime, primero como párroco en las 
diócesis de Matanzas y luego como 
obispo de Pinar del Río y arzobispo de 
San Cristóbal de La Habana, sedes de 
la Iglesia a la que siempre ha 
manifestado su “denodada actividad 
como sacerdote”, su “preocupación por 
la cuestión social” y su “elevada 

Por: Yarelis Rico Hernández  
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espiritualidad”; todo lo cual, según 
precisó el Pontífice, le hizo llegar a 
formar parte del colegio cardenalicio. El 
Papa otorgó al cardenal Jaime Ortega su 
bendición apostólica, la que extendió a 
los obispos auxiliares y a toda la 
comunidad eclesial.  

A Monseñor Ramón Suárez Polcari, can-
ciller de la arquidiócesis de La Habana, 
correspondió el ministerio de la Palabra 
en esta eucaristía de Acción de Gracias, 
y visiblemente conmovido identificó al 
verdadero sacerdote de Cristo como 
aquel que  vive su experiencia pastoral 
sin prepotencia, sin creerse merecedor 
de cuanto es, tiene y espera, sin tornar-
se juez de los demás y, por tanto, supe-
rior a ellos. “Sí –dijo-, su condición hu-
mana lo hace débil pero la Gracia recibi-
da del Espíritu Santo le confiere una 
fuerza espiritual que le permite 
enfrentar las dificultades, rechazar la 
tentaciones, superar los temores y las 
dudas para emprender el trabajo por el 
Reino”. 

Más adelante agregó: “Y cuando la Igle-
sia le pide grandes responsabilidades y 
surgen las incertidumbres de cómo en-
frentarlas, muy propias de su condición 
humana, entonces el Señor le disipa 
cualquier intento de vacilación y le re-
afirma: ‘te basta mi gracia’; la fuerza se 
realiza en la debilidad”. Antes de con-
cluir, expresó al cardenal Jaime Ortega: 
“Podríamos pensar que has llegado a la 
meta, pero no es así. Ciertamente has 
recorrido un largo trecho, pero todavía 
te falta mucho por alcanzar la corona 
que no se marchita. Sigue impulsándo-
nos con tu fe, con tu esperanza y con tu 
vivencia del Amor de Cristo”. 

En la Catedral de La Habana, repleta de 
público, no pudo faltar el agradecimien-
to del Pastor a su rebaño, a los amigos 
que llegaron desde Estados Unidos y 
otros países cercanos y a los obispos 
cubanos. Recordó de manera especial a 

monseñor Pedro García Fernández, 
compañero de estudios y de ordenación, 
que vive fuera de Cuba, al obispo que le 
ordenó, monseñor José Domínguez y a 
sus padres, quienes ya han partido al 
encuentro del Señor.  

Habló del sacerdocio “como misión que 
solo desde la fe puede comprenderse”. 
“Pero Jesús —agregó— no es una idea. 
Las ideas pueden llevar a una ideología, 
y la fe en el corazón de un joven que si-
gue a Cristo abarca algo más que el 
pensamiento y la acción, toma toda su 
persona para entregarla a la persona del 
Hijo de Dios hecho hombre, que agrega 
a su llamada su envío:  ‘Desde ahora en 
adelante serás pescador de hombres’”. 

Antes de concluir la misa, los sacerdotes 
Carlos Portela y Darién Fong, primero y 
último, respectivamente, en recibir 
hasta la fecha este sacramento de 
manos del cardenal Jaime Ortega, 
ofrecieron sus testimonios. El padre 
Carlos relató cómo después de ser 
ordenado en marzo de 1982, dejó su 
amada Habana y emprendió su 
ministerio en la diócesis de Pinar del 
Río, donde permanece hasta hoy, a 
solicitud del obispo, quien le manifestó 
su preocupación por la falta de sacerdo-
tes en ese territorio eclesial. En la cele-
bración, ambos padres, desde sus expe-
riencias pastorales, agradecieron al car-
denal su apoyo y le renovaron su fideli-
dad. 

Una hermosa y antigua imagen de Jesu-
cristo crucificado, la cual data del siglo 
XVIII, fue entregada al cardenal como 
regalo. También fue la música ofrenda 
que conmovió al arzobispo habanero, 
gracias a la exquisita entrega de la Sco-
lla Cantorum Coralina junto al coro Juan 
Pablo II y músicos de la Orquesta Sinfó-
nica del Instituto Superior de Arte 
adjunta al Lyceum Mozartiano, bajo la 
dirección general del matancero José 
Antonio Méndez Padrón. 
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llado por Cáritas Diocesana, en 
los salones de la Parroquia de 
Santa Teresita desde el día pri-
mero del pasado mes de mar-
zo. 
Con la participación de veinte 
cursistas, el programa imparti-
do durante 13 encuentros por 
el equipo de formadores del 
Programa de Tercera Edad, 
abarcó los aspectos fundamen-
tales de la atención a los ancia-
nos necesitados de cuidados y 
del autocuidado de los propios 
cuidadores. 
En la evaluación final, los parti-
cipantes expresaron su satis-
facción por los conocimientos 
adquiridos y acordaron mante-
ner encuentros periódicos, con 
el fin de intercambiar experien-
cias y apoyarse mutuamente 
en la difícil labor que desempe-
ñan. (Clemente Couso) 
Pegados con Cristo!!!!! 
El pasado 7 de junio tuvo lugar 
nuestro primer encuentro, a las 
7:30 pm, allí las alas de la 
creatividad dijeron: ¡presente! 
En esta ocasión el tema a des-
arrollar fue la alegría. Escucha-
mos un ameno conversatorio y 
fuimos exhortados a oxigenar 
nuestro ser, día a día, con este 
importantísimo estado emocio-
nal.  
Como buenos cristianos nos 
tienen que sobrar las razones 
para regalarle al prójimo una 
sonrisa, para llenar del Espíritu 
cada lugar que pisemos; así 
ayudaremos a olvidar tristezas, 
a borrar lágrimas del rostro… 
Ese es el mensaje que seguro 
nos llegó a todos, esas fueron 
las palabras que Dios reservó 
para nosotros. 
En cada encuentro venidero to-
caremos diversos temas de de-
bate. Sin duda discutiremos y 
compartiremos inquietudes, 
preguntas que a nosotros los 
jóvenes nos interesan. 
… Amigos, si están en busca 
de llenar sus corazones de infi-
nita alegría, de sentir el Espíri-
tu del Señor muy cerca, de co-
nocer nuevos amigos, de com-

Profesión religiosa de la Hna. 
Ileana  
El sábado 24 de mayo, en la 
parroquia de Jesús Nazareno, 
El Buen Pastor de Aguada de 
Pasajeros,  la Hna. Ileana Le-
beque López, hizo su primera 
profesión religiosa en la con-
gregación de las Hermanas 
Carmelitas de la Caridad de 
Santa Joaquina Vedruna.  
 Con el gran deseo de una jo-
ven enamorada por el segui-
miento radical de Jesús por 
medio de los consejos evangé-
licos de castidad, pobreza y 
obediencia, se puso a caminar 
con Jesús desde hace tiempo. 
Ileana, desea construir el Re-
ino de Dios aquí, y ahora, don-
de el Señor le envíe. 
Los presentes fuimos testigos 
y sabemos que hay jóvenes 
cubanos que desean dejarlo 
todo por Jesús y su Reino. 
Acompañamos a Ileana sus fa-
miliares, amigos, fieles de la 
parroquia, niños y jóvenes de 
los pueblos vecinos.  
El P. Tarsicio, presidió la Euca-
ristía y la animó diciéndole: 
"Ileana, vale la pena vivir para 
Jesús. Vale la pena fiarse de 
Dios. Vale la pena amarle a 
tiempo y a contratiempo. Vale 
la pena ser signo de la ternura 
de Dios para el servicio a los 
demás. Hnas. Vedrunas, tie-
nen una Hermana más. Papás, 
no pierden una hija, la ganan 
para Dios". 
Ileana cantó para el Señor di-
ciendo: ¿Cómo podré pagarte, 
mi Señor? ¿Cómo podré expre-
sarte mi agradecimiento por 
cuanto haces en mí?  
Ileana, desde siempre el Se-
ñor, te ha amado y ahora 
quieres amarle y seguirle con 
más fuerza. Gracias por tu tes-
timonio público entre los más 
sencillos, Dios te bendiga!! No 
caminas sola!!! (Hno. Héctor 
Ávalos fms) 
Curso para cuidadores 
En la tarde del sábado 7 de ju-
nio, se efectuó la clausura del 
curso para cuidadores desarro-

partir y disfrutar de las raíces 
de otras culturas hermanas; si 
prefieren bailar hasta que las 
piernas no den más o simple-
mente escuchar la música y 
con ella su significado, no du-
den en asistir todos los prime-
ros sábados de cada mes a 
nuestro encuentro…  
Entonces ¡ya lo sabes!!!! ¡No 
lo olvides!!! No lo pienses más 
y acércate el próximo sábado 
juvenil. Te garantizamos una 
experiencia inigualable donde 
nuestros corazones latan al 
mismo ritmo. (Gabriela Suñé ) 
Plan Pastoral 2014-2020 
Hasta bien adentrada la maña-
na sabatina del día 7 de junio, 
fueron convidados los respon-
sables agentes de pastoral de 
nuestra Arquidiócesis para, 
convenientemente en vísperas 
de Pentecostés, acoger y ana-
lizar el nuevo Plan Pastoral 
2014-2020: “Por el camino de 
Emaús”.  El cual, a decir  del 
Pa. Rafael Ángel López Silvero, 
constituye “un instrumento pa-
ra ayudarnos, que no solo hay 
que llevarlo adelante, sino EN-
TUSIASMAR con él”.  
El objetivos de este nuevo 
plan es exhortar a cada cristia-
no a convertirse a Jesucristo y 
anunciar la alegría del evange-
lio, para que el testimonio 
transformador de amor y es-
peranza de nuestras comuni-
dades y familias LLEGUE A TO-
DOS LOS HOMBRES Y MUJE-
RES DE NUESTRA PATRIA. En 
contraste con los anteriores 
planes pastorales, los cuales 
se enfocaban en ciertas 
“prioridades”, el venidero 
“pasa de prioridades a ser un 
proceso que está en total sin-
tonía con la naturaleza de la 
Iglesia”. Ya que se involucra 
en cada uno de las etapas de 
la vida cristiana (camino de 
evangelización-conversión), 
desde la misma iniciación cris-
tiana hasta el momento de 
testimonio y anuncio de la 
buena nueva de Cristo.  Se 
pretende así, en sintonía con 
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las palabras del papa Francis-
co, “no balconear sino calleje-
ar” y realmente estar presente 
en toda la dimensión eclesial.  
El plan pretende ser diferente: 
más que una serie de acciones 
para hacer, es un espíritu que 
acoger para caminar, y esta 
máxima fue ratificada por to-
dos los agentes de pastoral 
cuando llegó el momento de 
“discutirlo” en equipo, y donde 
se identificaron posibles desaf-
íos a enfrentar y cuáles serían 
las respectivas soluciones. Co-
mo los discípulos de Emaús, 
así también los cristianos, y la 
Iglesia en general, pasa por 
diferentes “etapas”, que van 
desde una gran desesperanza 
por la aparente ausencia de 
Jesús hasta la total convicción 
de su acompañamiento y pre-
sencia SIEMPRE. Así el Plan 
Pastoral 2014-2020 nos ayu-
dará a salir de la “parálisis es-
piritual” y seguir caminando, 
ACOMPAÑANDO a cada miem-
bro de una Iglesia que se es-
fuerza por ser más inclusiva, 
CONTAGIANDO de entusias-
mo, ardor y divino espíritu a 
cada una de las nuevas ideas 
para ponerlas al servicio de 
Dios, ANIMANDO la dimensión 
misionera de la Iglesia: “Por el 
camino de Emaús” porque la 
esperanza en Cristo no defrau-
da. (Marisol De la Cruz) 
Espléndido concierto de violín  
Tarde de bellos quilates sono-
ros la del pasado 11 de junio 
en la Iglesia Santa Lucía, Pa-
rroquia de Nuestra Señora de 
los Dolores, en Santiago de 
Cuba. 
El joven y talentoso violinista 
santiaguero Julio Imbert Ra-
mos (1986) ofreció un hermo-
so conc ier to  que in-
c luyó:  Par t i ta  No .  2 
(Alemanda, Sarabanda, Giga y 
Chacona) de Juan Sebastián 
Bach, Conga en Mi menor de 
Guido López Gavilán y Ave 
María de Franz Schubert. 
Los aplausos reclamaron 
un encore: dos temas de 

la Partita No. 1, también de J. 
S. Bach. 
Un sonido pulcro y transparen-
te con una virtuosísima inter-
pretación brotó del instrumen-
to, hechizando a todos los asis-
tentes, entre ellos,  alumnos y 
profesores del Conservato-
rio Esteban Salas y maestros 
de la Orquesta Sinfónica de 
Oriente. 
Julio realizó sus estudios de 
violín (niveles elemental y me-
dio) en la Escuela Vocacional 
de Arte José María Heredia y el 
Conservatorio Esteban Salas, 
en Santiago de Cuba, entre 
1994 y 2005. Se graduó en el 
Instituto Superior de Arte en 
2011. Ha sido alumno de los 
maestros Armando García, Yas-
vetty González, Augusto Diago 
y Evelio Tieles. Obtuvo el máxi-
mo galardón en: II Concurso 
Iberoamericano de violín (La 
Habana, 2003), Musicalia (La 
Habana, 2010) y Concurso In-
ternacional de Interpretación 
(Barcelona, 2014). 
Actualmente, reside en Madrid 
y cursa una Maestría en música 
antigua, en Barcelona. Se pre-
sentó por primera vez en este 
templo de Santa Lucía en el 
2007, junto a la pianista santia-
guera Rebeca Lluveras. (P. Jor-
ge Catasús)  
Institución de Ministerios Laicos 
en la parroquia de San Joaquín 
El domingo 15 de junio, festivi-
dad de la Santísima Trinidad, 
en la comunidad parroquial de 
San Joaquín, recibieron algunos 
laicos de manos de monseñor 
Luis del Castillo s.j, obispo 
emérito, los ministerios de lec-
torado y acolitado. 
En su homilía Mons. Del Castillo 
nos habló a todos: 
El nombre santificado de Dios: 
La Santísima Trinidad: Esta ex-
periencia que hacemos noso-
tros de experimentar a la otra 
persona porque recibimos su 
amor. Es la misma experiencia 
de la humanidad que experi-
menta a Dios que comunica y 
manifiesta su amor por tres ca-

minos. Creador, como ser 
humano en Jesús, espíritu pre-
sente en cada ser humano. Es 
esa cercanía, esa luz que nos 
permitió experimentarlo en el 
tiempo… La comunidad es el 
espacio que tenemos hoy para 
encontrarnos con Dios comuni-
dad y por eso es que en ese 
día confiamos esa tarea de ali-
mentar la comunidad, a los que 
van a ejercer el ministerio de 
lectores y a los que van a reci-
bir el ministerio extraordinario 
de la Eucaristía, porque es ne-
cesario cuidar la comunidad.  
Felicitaciones a este grupo de 
hermanos, que su servicio co-
mo Lectores y ministros extra-
ordinarios de la Eucaristía sea 
siempre para toda la comuni-
dad imagen de Dios Amor. (P. 
Nicolás Salazar cm) 
Músicos de la Catedral de San-
tiago de Cuba siglos XVI-XIX 
Con ese título fue presentado 
en la mañana del  martes 17 
de junio, en la santiaguera 
Iglesia del Carmen, ubicada en 
el corazón de la ciudad, una 
obra que recoge como su título 
indica, la labor casi desconoci-
da de un grupo de músicos 
santiagueros o llegados de le-
jos, que durante estos siglos 
crearon e interpretaron música, 
y que hoy es parte importante 
del patrimonio cultural para to-
dos los cubanos.   
Después de un arduo y laborio-
so camino, llega al público san-
tiaguero y cubano esta obra, 
cuya presentación fue descrita 
por el escritor Reynaldo Cede-
ño como «aconteci-miento ex-
cepcional para la cultura santia-
guera». Se trata de un trabajo 
coral que recoge en un solo vo-
lumen la obra de músicos de la 
Catedral de Santiago de Cuba 
durante varias centurias: Este-
ban Salas, Juan París, Cratilio 
Guerra, Laureano Fuentes y 
Rodolfo Hernández. De cada 
uno de ellos, se presenta no 
solo su obra artística sino, sus 
aportes, su historia y sus aza-
res en ese tiempo que les tocó 
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de la interpretación magistral 
del Cuarteto de Cuerdas y del 
Coro de Música Aurea, que in-
terpretó tres piezas de Esteban 
Salas que hoy ya forman parte 
de su repertorio. 
El camino aun deja sendas por 
recorrer y es el deseo de los 
estudiosos, de los intérpretes y 
del público en general, que esa 
música vuelva a cobrar vida 
para el justo deleite de los 
amantes de este arte. Con eso 
ganamos, aprendemos y crece-
mos todos. (Mercedes Ferrera) 
Fiesta del Corpus Christi  
En la Solemnidad del Cuerpo y 
Sangre de Cristo, en la Euca-
ristía presidida por el P. Va-
lentín Sanz CM, Rector de la 
Iglesia, en medio de la alegría 
de la Comunidad y de sus fa-
miliares, un grupo de personas 
(8 niños y 10 adultos) se han 
encontrado por primera vez 
con Jesús Pan de Vida, al con-
cluir su etapa de formación en 
la Catequesis y como punto de 
partida para un mayor compro-
miso en la Comunidad Cristia-
na, fruto de la acción de la 
Gracia de Dios y del generoso 
esfuerzo de sus catequistas, 
uniéndose así al gozo de los 
que recibieron los Sacramentos 
de la Iniciación Cristiana en la 
Pascua pasada. Las edades os-
cilan entre los 10 y los 80 
años. (P. Valentín Sanz CM) 
Confirmaciones en la parroquia 
de San José Obrero 
En la tarde noche del 29 de ju-
nio de 2014 fueron confirma-
dos 17 fieles de las comunida-
des del Abel Santamaría de la 
parroquia de San José Obrero. 
La celebración fue presidida 
por Mons. Dionisio García, ar-
zobispo de Santiago de Cuba, 
quien agradeció que fuera es-
cogida esta fecha en la que la 
Iglesia Universal recuerda a 
San Pedro y San Pablo e hizo 
una bella homilía acentuando 
las características de estas dos 
columnas de la iglesia, seña-
lando con énfasis la predilec-
ción de Jesús por estos hom-

vivir.  
Recoge a modo de monograf-
ías las investigaciones de las 
musicólogas Miriam Escudero, 
Claudia Fallarero, Franchesca 
Perdigón, Iranea Silva y Liliam 
Pérez. Ellas, retomaron el tra-
bajo iniciado en la segunda 
mitad del pasado siglo por fi-
guras como Pablo Hernández 
Balaguer, iniciador de la inves-
tigación en la Universidad de 
Oriente, y hoy entregan a la 
historia de la música cubana 
una compilación que llena de 
satisfacción y hace justicia al 
precioso patrimonio musical 
que, en ese campo, tiene la 
ciudad de Santiago de Cuba y 
que en opinión de la Dra. Mi-
riam Escudero, es el más va-
lioso. 
La presentación de la obra es-
tuvo a cargo del P. Jorge Ca-
tasús, párroco de la iglesia de 
Santa Lucía y quien ha acom-
pañado eficazmente a las au-
toras en su andar por archi-
vos, capillas y algo mas.  (…)  
Junto a las autoras se encon-
traba también la Dra. Olga 
Portuondo, Historiadora de la 
ciudad, de cuyas manos salió 
el prologo del libro.    
Entre los agradecimientos, uno 
muy especial para la musicólo-
ga María Antonia Virgili, de Va-
lladolid quien asesoró y acom-
pañó el proceso y de quien es-
cuchamos unas sentidas Gra-
cias por todo lo que aquí había 
aprendido y cómo se había en-
riquecido. Justo en esta fecha, 
recordaba, había llegado hace 
dieciséis años a Santiago de 
Cuba para “ver” qué se podía 
hacer en este campo.  
Algo en lo que coinciden las 
autoras y todos los que han 
colaborado en esta empresa, 
es en el valor de trabajar en 
equipo y en lo que eso aportó 
a cada una como no solo co-
mo profesional sino también 
en lo personal.   
Como culmen de esa mañana, 
los presentes tuvieron el privi-
legio de escuchar y disfrutar 

bre y el ministerio que encargó 
a cada uno en especial: “las 
llaves del Reino” y el “Apóstol 
de los paganos”. 
San Pedro, también el primer 
Papa, en sus debilidades supo 
hacer prevalecer su amor 
(lloró amargamente cuando 
negó al Señor). San Pablo, 
perseguidor de cristianos, fue 
convertido y como dice en la 
segunda carta a Timoteo es 
imposible que no recibiera la 
corona de gloria al final de su 
carrera. 
Todos oramos porque los nue-
vos confirmados en la fe y to-
da la comunidad, pudiera se-
guir el ejemplo de estos gran-
des santos. (Marisel Vizoso) 
Alegrando corazones 
Cuando algo o alguien se in-
terpone en nuestros planes o 
propósitos, decimos que se 
atraviesa, que está atravesa-
do. Así por su posición a mitad 
de la semana, decimos del 
miércoles que está atravesa-
do; no obstante lo cual el 
miércoles 2 de julio reciente, 
con la gracia de Dios, gozamos 
de un día pleno de buenas in-
tenciones y miradas limpias, 
francas; también de alegría 
desbordante que es quizás la 
más hermosa manera de ex-
presar nuestra espiritualidad 
cristiana, nuestra fe en Cristo 
Resucitado. 
A partir de las 9:30 am, a lo 
largo de tres horas que pasa-
ron volando, en la Iglesia de 
Santa Teresita, se dieron cita 
amorosa -porque de amor se 
trata todo esto- 63 niños espe-
ciales, porque especial es el 
Amor de Dios hacia ellos; quie-
nes acompañados de sus 
mamás o papás, o ambos; dis-
frutaron de una fiesta que hizo 
llover risas y carcajadas, en un 
día cálido y despejado, sin una 
sola nube en el horizonte, co-
mo también se despejaron de 
nubes, corazones y mentes.  
Era la fiesta por el CONCURSO 
para buscar el nombre del pro-
grama, que financiado por la 
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Kindermissionwerk de Alema-
nia, atiende a más de cente-
nar y medio de esos niños es-
peciales en nuestra arquidió-
cesis de Santiago de Cuba; 
nombre del encabezamiento 
de esta reseña: ALEGRANDO 
CORAZONES, obra de uno de 
los niños del programa: Abra-
ham Bueno Guerra, de la Pa-
rroquia San José Obrero; que 
acompañado del dibujo de su 
propia autoría, serán lema y 
logotipo del programa.  
Durante largo rato la fiesta 
contó con la presencia de 
nuestro arzobispo Mons. Dio-
nisio García Ibáñez, quien 
también se divirtió sin reparos, 
como nos divertimos todas las 
personas congregadas allí; en-
tre ellas las animadoras Gio-
vanna y Lucy, las eficaces Gra-
ciela, Yeni y Edelmira, Oscari-
to, los padres Yosbel y Lean-
dro, y Rosa María, que, con 
ese carisma gracia de Dios, 
encabeza el esfuerzo de varios 
en este hermoso Programa 
que alegra los corazones de 
todos. (Antonio C. Rabilero) 
Por el Camino de Emaús…  
Los días 12 y 19 de julio, la 
Casa de Retiro y Convivencias 
del Cobre, acogió a los miem-
bros de los consejos parro-
quiales y comunitarios de casi 
todas las parroquias de nues-
tra Arquidiócesis. 
Los encuentros partieron de la 
reflexión de la Palabra: el pa-
saje de los discípulos de 
Emaús. El P. Rafael A. López-
Silverio, vicario pastoral de la 
diócesis, hacía ver que nuestra 
Iglesia, como aquellos dos 
discípulos se siente en ocasio-
nes desalentada, pero también 
le reconoce vivo en medio de 
su caminar pastoral y le anima 
a salir con alegría a comunicar 
la Buena Nueva. Momento de 
adoración y oración ante Jesús 
Eucaristía, para en su presen-
cia descubrir en lo personal y 
comunitario con qué momento 
de la experiencia de Emaús 
nos identificamos. 

Luego sería presentado el nue-
vo Plan Pastoral, partiendo de 
su versión popular. Mercedes 
Ferrera y Gilberto Márquez, co-
ordinador diocesano de pasto-
ral, serían los encargados de 
este momento en uno y otro 
encuentro. Los participantes 
contaron con una versión im-
presa que les fue entregada 
con antelación, para ayudarles 
en la mejor preparación.  
La tarde fue tiempo para el tra-
bajo en equipos, esta vez con 
la característica de ser “equipos 
comunitarios y/o parroquiales”, 
trabajo compartido en clave de 
conversión. Una nueva manera 
de poner acentos a la vida de 
la comunidad.  
Con estos encuentros, termina 
en nuestra diócesis un ciclo de 
sensibilización de todos los 
agentes de pastoral (ya ante-
riormente sacerdotes, religiosas 
y religiosos, responsables y 
miembros de las comisiones 
diocesanas habían hecho esta 
experiencia)  con las noveda-
des de este Plan Pastoral Na-
cional 2014-2020, que será 
presentado oficialmente el 8 de 
septiembre próximo en la Fies-
ta de la Virgen de la Caridad 
del Cobre. (María C. López) 
El Mundo del Sí 
Con el lema “La Aventura de 
crecer y caminar con Jesús” 
desde el 11 hasta el 14 de ju-
lio, los niños que terminaron el 
6to grado y que durante todo 
el año han perseverado en sus 
catequesis y que son recibidos 
por la Pastoral de Adolescen-
tes, participaron en sus prime-
ras convivencias de verano en 
El Cobre. 
Niños, adolescentes, de las co-
munidades de San Francisco, El 
Cobre, Santa Lucía, Santa Te-
resita, Songo-La Maya, Baltony, 
Cristo de la Salud, San Antonio 
Ma. Claret, Don Bosco, Ntra. 
Sra. de los Desamparados, Bai-
re, Palma, San Luis, Mella, Cris-
to Rey, Santísima Trinidad, San 
Francisco Javier y San Pedrito… 
descubrieron lo importante de 
vivir en constante actitud de 

renovación y cambios, guiados 
por el evangelio de Jesús y la 
vida de tantos cristianas y cris-
tianos que nos han dejado una 
huella y testimonio inmenso.  
Con el objetivo de experimen-
tar la alegría de crecer, recono-
ciendo la presencia amorosa de 
Dios en la bondad de la perso-
na y descubriendo el llamado 
de Jesús a su edad y en su his-
toria; vivieron un mundo ideal 
diseñado por ellos mismos lla-
mado  “El mundo del sí”: donde 
apostaron por dar el SÍ a todo 
lo verdaderamente humano y 
están dispuestos a colaborar 
para lograrlo. Así crearon para 
este “mundo” todo lo que ca-
racteriza una nación: Himno, 
Bandera, Escudo, Constitución, 
trajes típicos, baile típico, fami-
lias, y una entrada a aquel nue-
vo mundo. (Yalit Heredia) 
Únete a mi aventura 
Para la pastoral de adolescen-
tes en nuestra diócesis este ve-
rano está cargado de sorpre-
sas, y las convivencias de vera-
no continúan. Entre el 14 y el 
21 de julio dos grupos de ado-
lescentes, que recién han finali-
zado el 7mo y el 8vo grado y 
además participan asiduamente 
en sus comunidades en los gru-
pos de formación de nuestra 
pastoral, celebraron sus convi-
vencias bajo el lema “Jesús ca-
mina con nosotros, únete a mi 
aventura”. 
Iluminados por el texto bíblico 
de la Parábola del Sembrador 
(Mt 13,3), comprendieron que 
los cristianos tenemos una mi-
sión: ser sembradores de espe-
ranza; que cuando una persona 
es capaz de abrirse al plan de 
Dios se convierte en luz y testi-
monio de su amor para el resto 
del mundo. 
Mediante el trabajo en grupos 
crecieron en valores y capaci-
dad de juicio crítico, descu-
briéndose tal y cómo son. En 
esta experiencia fueron ayuda-
dos por Ana Virgen Espinosa 
Rosales, psiquiatra infanto-
juvenil, y Lauris, sicopedagoga; 
ellas impartieron un taller de 
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a cargo de Quique, un joven 
periodista de la comunidad 
Santa Lucía, dio inicio a la tar-
de.  
La mayor de las sorpresas para 
muchos fue el “modelaje de 
verano”, donde muchachas y 
muchachos de todos lados 
mostraron lo imaginativo y 
desenvuelto de esta genera-
ción veinteañera.  Sombrillas, 
pamelas, pelotas de fútbol, ga-
fas de sol… fueron lucidas por 
los modelos, con un gran éxito 
para los de Palma Soriano, que 
causaron ovación en el público 
y consiguieron un puntaje ele-
vado de los rigurosos jueces. 
Algo de humor directo llegó 
desde la Santísima Trinidad, y 
un poco más tarde el karaoke, 
donde desde alguna experi-
mentada “Noelia” hasta otra 
improvisada “Shakira” arranca-
ron al público un aplauso o una 
carcajada, fueron el final del 
show.  A partir de este mo-
mento la música sonó y el 
salón de la Sagrada Familia se 
convirtió en una pista de baile 
donde no faltaron merengues, 
casinos, bachatas, discotecas, 
que hicieran bailar hasta a los 
menos diestros. 
El agotamiento de la merienda, 
que esta vez fue vendida por 
un módico precio y cuya recau-
dación será destinada a la Co-
pa de Fútbol Vida Nueva 2014; 
así como el calor, dejaron a los 
jóvenes cansados y sudorosos 
pero alegres de compartir este 
comienzo de  verano. 
De nuestra parte queda sacar 
a pasear a Jesús, no solo a los 
Carnavales, sino también a la 
playa, al campismo, a las sali-
das con los amigos… sacarlo a 
pasear porque, como bien dijo 
Quique, qué gracia tendría de-
jarlo en casa como avaros con 
un tesoro. Los verdaderos te-
soros se comparten, se lucen, 
se muestran… Pidamos a Dios 
para que este verano sea con-
tinuidad de esta fiesta y para 
que en cada uno de sus estiva-
les días, cada joven se encuen-
tre con el Dios que habita en el 

Autoestima que les mantuvo 
atentos todo el tiempo. 
Estos adolescentes culminaron 
su Etapa de Caminantes con la 
imposición de un símbolo 
(sandalia) que fue bendecida 
por nuestro asesor diocesano 
el P. Gustavo Cunill. 
Así entre dinámicas, oraciones, 
eucaristías, experiencias bíbli-
cas y juegos terminamos con 
la tradicional foto del agua, 
que a muchos siempre sor-
prende pero a todos refresca, 
como la experiencia de estos 
días pasados allí, a los pies de 
nuestra Madre. (Yalit Heredia) 
¡Karaoke, música, luces, ami-
gos y mucho más! 
Una fiesta para todos, no solo 
para los muchachos de los 
grupos juveniles de nuestra 
diócesis, sino también para 
sus amigos y compañeros, fue 
la celebrada el domingo 20 de 
julio en la parroquia Sagrada 
Familia. 
Dar inicio a este verano 2014, 
fue la razón que convocó a to-
do “el que se sintiera joven” 
para que disfrutara de lo que 
sería una tarde y una noche 
donde no faltó la variedad.  
Desde San Luis, La Maya, Pal-
ma Soriano, El Caney… y de 
cada una de las comunidades 
de Santiago, llegaron los pro-
tagonistas, que aunque en un 
principio se mostraron absor-
tos en los saludos y presenta-
ciones, poco  entusiasmados 
con la animación, poco a poco 
se dejaron contagiar. 
El dúo formado por Marisol de 
la Cruz y Carlos Fuentes, vete-
ranos ambos en el oficio de 
animar encuentros, fue el en-
cargado de transmitir ánimos 
y de conducir a los muchachos 
por las diversas sorpresas que 
traería la noche. Una breve 
charla acerca de cómo vivir un 
verano diferente, donde sor-
prendió la pregunta: ¿Dónde 
llevarías tú a Jesús si te pidie-
ra que le mostraras los Carna-
vales Santiagueros?,  cuyo 
preludio hace un par de días 
ya sumerge a nuestra ciudad, 

hermano. (Jennifer Bergues) 
Tercer aniversario  
En el templo de Nuestra Seño-
ra del Carmen en esta ciudad, 
el P. Rafael A. López-Silvero 
presidió la eucaristía acompa-
ñado por el P. Jorge Alejandro, 
párroco de Santo Tomás y el P. 
Emilio sj, este lunes 21 de julio 
en el tercer aniversario de la 
partida a la Casa del Padre de 
quien fuera por casi 40 años 
arzobispo de Santiago de Cu-
ba: Mons. Pedro Meurice Estíu. 
Sencilla, y casi íntima celebra-
ción, en que fieles de diferen-
tes comunidades de la ciudad 
se reunieron para dar gracias a 
Dios por la vida de este pastor, 
que supo ser siempre “un pas-
tor según el corazón de Jesu-
cristo”. 
El P. Rafael Ángel, párroco de 
la Catedral y vicario pastoral de 
la Arquidiócesis, en su breve 
pero muy significativa homilía 
nos recordó que Mons. Meurice 
sólo buscó hacer la voluntad de 
Aquél que lo había llamado pa-
ra ser pastor de su pueblo, sin-
tiéndose que la llamada le so-
brepasaba pero confiado siem-
pre en el Señor. Sirvió con sen-
cillez a nuestra iglesia diocesa-
na, buscando siempre dismi-
nuir él, para que fuera el Señor 
quien sobresaliera.  
Que como Mons. Pedro, siem-
pre seamos cristianos atentos a 
las necesidades del pueblo, 
prestos al servicio, con la con-
fianza siempre puesta  en el 
Señor para decir siempre “aquí 
estoy para hacer tu voluntad”. 
(María C. López) 
Copa Vida Nueva 2014 
Ya tiene nuevo Campeón la Co-
pa Diocesana de Fútbol Vida 
Nueva 2014. En una tarde de 
deporte y sobre todo de mucho 
fútbol se definieron los tres lu-
gares que se llevaron a su pa-
rroquia el orgullo de ser gana-
dores.  
Por una mala planificación del 
Complejo Deportivo Antonio 
Maceo, el juego previsto para 
las doce de este jueves 24 se 
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pospuso hasta casi las tres y 
media de la tarde, hora en la 
que se enfrentaron los equipos 
de Don Bosco y Santo Tomás. 
Aunque en un primer momen-
to el juego pareció parejo, los 
muchachos de Don Bosco, de 
camisetas rojas, descontrola-
ron el marcador anotando cin-
co goles frente a los dos úni-
cos que pudo marcar su rival. 
Discutiría entonces el tercer 
lugar un Santo Tomás que, a 
pesar de competir por vez pri-
mera en Vida Nueva, se iba 
con dos victorias y una derrota 
y con más de diez  goles mar-
cados.  
En el segundo juego de la tar-
de, eliminatoria para definir 
los dos equipos que jugarían 
la gran final y aquellos que 
discutirían un merecido tercer 
puesto, se vieron las caras los 
muchachos de San Pedrito, di-
rigidos por el novicio jesuita 
Pedro, y los muchachos del 
grupo de Wally, director técni-
co de Sagrada Familia, que es-
ta vez llegó como es habitual 
de camisa de mangas largas 
directico de su graduación en 
la Escuela de Medicina, ocurri-
da en horas tempranas de la 
tarde. Para él felicidades, por-
que ya tenemos otro médico 
dentro de JESAF y por la victo-
ria que obtuvo su grupo al 
marcar mayor cantidad de go-
les que su rival.  
Ya estaban los dos equipos 
que discutirían la Gran Final: 
Sagrada Familia y Don Bosco. 
Este último, por segunda oca-
sión en Vida Nueva, nunca se 
había situado tan cerca del 
título. Los de Sagrada Familia, 
por su parte, repetían la expe-
riencia de jugar una final, y 
batallarían duro para conse-
guir subirse al centro del podio 
y llevarse la Copa de campeo-
nes nuevamente a casa.  
Por lo avanzado de la hora, y 
respaldada por los jugadores, 
se tomó la decisión de no ju-
gar el tercer lugar, disputado 
entre Santo Tomás y San Pe-

drito, sino otorgarlo al que más 
puntos hubiera obtenido, según 
las reglas de selección de la FI-
FA. Fue así como se anunció 
que los jóvenes de San Pedrito 
se convertían en los primeros 
ganadores de la tarde llevándo-
se a casa el tercero de los 
puestos ganadores.  
Sobre las 5:00 pm sonó el sil-
bato y los jugadores se saluda-
ron justo al iniciar el momento 
más esperado de esta copa fut-
bolera: la gran final. Después 
de más de cuarenta minutos y 
concluido el tiempo extra, aún 
ninguno de los dos equipos 
había logrado el primer gol, a 
pesar de estar muy cerquita en 
varias ocasiones Emmerson, ju-
gador de la Sagrada Familia y 
Alexis, una de las tantas estre-
llas de Don Bosco. Dos equipos 
que, por su alto nivel y su pro-
fesionalidad lo dejaron todo en 
el terreno, pero no lograron co-
lar la pelota.  
Después de otorgar un tiempo 
adicional de 5 minutos en el 
que se mantuvo el marcador 
idéntico  0 a 0, se decidió ir a 
penales, con la enorme carga 
de estrés y de tensión que esta 
fase conlleva para cualquier 
futbolista. Los porteros San 
Bambi, del conjunto vistale-
grense y Yeiká, del esforzado y 
talentoso conjunto salesiano, 
se preparaban para detener a 
los mejores goleadores.  
Lo de que la victoria se la lleva 
la selección que primero toque 
el balón esta vez fue cierto, 
pues después del primer goo-
ol!!!!!!!!! de los muchachos de 
Don Bosco, que ni San Bambi 
ni ningún otro santo hubiera 
podido parar, todo fueron vic-
torias para los de María Auxilia-
dora. Lástima que, con tan pe-
queño y tan gigante portero 
contrario, Sagrada Familia no 
llegara nunca a colar su pelota 
en la red, convirtiendo en cam-
peón a Don Bosco luego de te-
ner dos goles a cero en penales 
frente a Vista alegre.  
Todo fue alegría y emoción pa-
ra estos jóvenes eufóricos por 

llevarse a casa por primera vez 
la Copa Dorada, de cuya selec-
ción salieron también dos de 
los tres premios individuales, el 
de mejor portero, para el in-
menso Yicay, y el de jugador 
más integral, destinado a aquel 
jugador que no solo ha sido 
clave en su equipo sino que 
además ha fomentado con su 
actitud la unidad en el torneo, 
que esta vez fue a parar a las 
manos del animado Alexis.  
El otro premio individual, que 
va directo al líder goleador, lo 
obtuvo Lago de la selección de 
Santo Tomás.  
Llega a su fin Vida Nueva 2014.  
Se guardan los micrófonos, las 
cámaras adaptadas ya a tantas 
y tantas escenas de goles. Pero 
la Copa, esa que estuvo por to-
do un año en la vitrina de la 
parroquia Sagrada Familia y 
que anteriormente adornó un 
multimueble de una casa san-
tiaguera, donde una madre or-
gullosa decía a todo el que qui-
siera saberlo que esa Copa se 
la había ganado su hijo jugan-
do fútbol “en la iglesia”, dor-
mirá hoy en un Don Bosco que 
una vez más combina juventud 
y deporte, en un año en el que 
el papa Francisco ha pedido a 
la Iglesia que abogue por el de-
porte para que siempre sea un 
encuentro de ayuda y creci-
miento entre las personas. Has-
ta entonces, buscaremos otro 
campeón, en la ya esperada Vi-
da Nueva 2015. (Jennifer Ber-
gues) 
Se hace realidad un sueño... 
Cuando, como equipo Diocesa-
no, dialogamos con la Hna. 
Asunción (Hna. Sopeña) para 
expresarle nuestro deseo de 
que las comunidades de San 
José Obrero y Guamá se inte-
graran a nuestro verano, como 
miembros que son de la dióce-
sis, nos parecía un sueño  leja-
no. El mismo se hizo realidad el 
22 de Julio en horas de la tarde 
cuando recibimos en la Casa de 
Convivencias del Cobre a 156 
adolescentes que después de 
un largo viaje desde La Plata 
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educadores de Palma Soriano, 
pero se sumaron de II Frente y 
Songo-La Maya y de la ciudad 
primada de Cuba Baracoa.  
El programa estuvo estructura-
do con cuatro talleres: Autoes-
tima (desarrollado por el Hno. 
Rafael Cuellar fsc), Coaching 
para Educadores (Hno. fsc), 
Identidad y reconciliación (Dra. 
Elsie Miranda) y Aprendizaje 
Situado (Hno. Luis Franco fsc, 
quien vino desde República 
Dominicana para compartir es-
tos días). Este año se contó 
con tres conferencistas invita-
dos, el Dr. Antonio C. Rabilero 
Bouzá, quien disertó sobre Fi-
losofía, ciencia y tecnología; y 
los profesores Dr. Méndez y 
Msc Roca, quienes presentaron 
un paralelo entre la vida del P. 
Félix Varela y el Dr. Soto del 
Rey, eminente profesor de físi-
ca de la Universidad de Orien-
te. El Hno. Luis Franco y la 
Dra. Elsie Miranda tuvieron la 
responsabilidad de las restan-
tes dos conferencia, ambas 
vinculadas a los temas des-
arrollados en sus talleres. 
Mons. Dionisio García la noche 
del 29 de julio celebró la euca-
ristía en la capilla de la casa, 
momento especial de encuen-
tro de los educadores con el 
Arzobispo, pues aunque mu-
chos se confiesan abiertamen-
te ateos o no creyentes, todos 
buscan beber de estos momen-
tos de encuentro con Dios co-
mo parte de una única familia, 
como la especialísima velada 
de oración mariana en el San-
tuario, en el camarín de nues-
tra Madre cerca de ella para 
confiar los proyectos persona-
les de cada uno y la labor co-
mo educadores de todos. 
Tiempo también para la sana 
recreación. Sorprendió la inge-
niosidad con la que prepararon 
escenografía y vestuarios pro-
pios para cada escenificación.  
Semana de vacaciones para 
muchos, pero para estos edu-
cadores tiempo para el creci-
miento en su profesión, para 
llevar lo aquí aprendido a las 

(Guamá) y María del Pilar 
(Baconao), llegaban llenos de 
imaginaciones y expectativas.  
Bajo el lema: La aventura de 
crecer y caminar con Jesús, 
descubrieron la alegría de cre-
cer responsablemente con sus 
propias obligaciones en sus fa-
milias, escuelas y  grupos de 
amigos. Reconociendo la pre-
sencia de Dios en sus vidas 
caminaron con Jesús  desde 
su propia  historia. Iluminados 
por el texto bíblico de la crea-
ción Gn1, 26-30, con el tema: 
Nuestro mundo está creado a 
imagen y semejanza de Dios. 
En perfecta unidad. Trabajan-
do los cuatro elementos indis-
pensables que descubrieron 
los antiguos filósofos: Agua, 
Tierra, Aire y Fuego y el quin-
to elemento que Dios ha colo-
cado en el hombre: El co-
razón, un espacio, que en la 
Biblia es considerado el centro 
de los sentimientos, el pensa-
miento y el dialogo entre Dios 
y los hombres y los hombres 
entre sí. Suscitándoles actitu-
des que les ayudaron a com-
prender que Dios nos ha 
hecho responsables de toda su 
creación, que podemos apor-
tar nuestro granito de arena 
para que este mundo crezca 
en unidad.  
El 25 de Julio culminamos esta 
convivencia y nos quedó la sa-
tisfacción de sus caras felices 
y de todo el mensaje que les 
trasmitimos  y  que llevaban 
en sus corazones.(Yalit Heredia) 
XIII Escuela de Verano 
Casi un centenar de educado-
res de todos los niveles de en-
señanza, se reunieron en la 
Casa de Retiro y Convivencias 
de El Cobre entre los días 28 
de julio y 1ro de agosto para 
la ya tradicional Escuela de 
Verano. Algunos se integraban 
a este entusiasta grupo por 
primera vez, otros eran seña-
lados como los veteranos por 
el record de participación inin-
terrumpida en todas las Escue-
las de Verano. Este año no se 
contó con la presencia de los 

aulas en el próximo curso, don-
de ellos y de su trabajo mucho 
depende la Cuba del mañana. 
(María C. López) 
Vayan por el mundo y anun-
cien a todos la Buena Noticia 
Animados en Cristo Jesús, par-
timos un grupo de jóvenes 
hacia la casa de convivencias 
del Santuario de Nuestra Seño-
ra de la Caridad del Cobre des-
de el 8 al 10 de agosto de 
2014 para celebrar el 1er Taller 
para Jóvenes Comunicadores 
de la arquidiócesis de Santiago 
de Cuba.  
Esta sesión estuvo marcada 
por conferencias, talleres e in-
tercambios en los que se ofre-
cieron herramientas tales como 
fotografía, redacción y diseño. 
El eje transversal de esta jor-
nada estuvo en torno al rol que 
deben desempeñar los jóvenes 
comunicadores católicos en 
medio de un entorno donde ca-
da vez es posible tener acceso 
a mucha información, y en la 
cual paradójicamente en pocos 
“pensadores”; donde se dejada 
un lado lo realmente importan-
te y se pone en su lugar las ac-
tuales tecnologías de la infor-
mación y la comunicación. 
Tuvimos la oportunidad de dia-
logar con nuestro Arzobispo, 
Mons. Dionisio García, quien 
nos habló de cómo debemos 
afrontar los jóvenes y la socie-
dad en general el fenómeno de 
la era digital en todos los cam-
pos. Pudimos constatar que 
mucho es lo que hay por 
hacer, y los retos no son po-
cos, pero que con el testimonio 
de vida según el Evangelio, se 
puede siempre anunciar la 
Buena Nueva de Jesús. 
A los pies de la Virgen de la 
Caridad colocamos todo lo 
aprendido, dando gracias a 
Dios y a todos los que hicieron 
posible este encuentro. Con la 
alegría de Cristo joven, salimos 
con el deseo de ser los mejores 
comunicadores. (Luis Magdariaga
- Héctor  Aponte) 
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